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A licitação da Secretaria Municipal de 
Educação de Montes Claros para aquisição 
exclusiva de gêneros alimentícios da agricul-
tura familiar para atender ao programa de ali-
mentação escolar aos 60 mil alunos da rede 
pública municipal, nesse ano atraiu 10 asso-
ciações. A curiosidade foram as propostas da 
Associação dos Apicultores de Mato Verde e 
da Cooperativa das Famílias Agricultoras de 
Santo Antônio do Retiro. 

Com a participação de gestores de 17 muni-
cípios que integram as microrregiões de saúde 
de Montes Claros, Bocaiúva e Francisco Sá, a 
Superintendência Regional de Saúde de Montes 
Claros – (SRS) realizou a segunda oficina da eta-
pa preparatória de implantação da 3ª onda do 
Projeto Estratégico Saúde em Rede no Norte de 
Minas. Neste início de ano o trabalho tem como 
foco avançar na expansão dos serviços ambulato-
riais especializados, contemplando microrregiões 
que não possuem Centros Estaduais de Atenção 
Especializada (CEAEs).

Congresso tem 24 vetos 
presidenciais na fila de 
votação LUIZ SANTANA/ ALMG 

Mato Verde e Santo 
Antônio do Retiro 
querem fornecer 
alimentação escolar a 
Montes Claros

Norte de Minas recebe 
R$ 4,7 mi no atendimento 
ambulatorial 
especializado

REGIONAL 4 REGIONAL 4

DIVULGAÇÃO

SEGURANÇA PÚBLICA 8

O governador Romeu Zema deixou 
a duplicação da BR-251 de fora da lista 
de prioridades que Minas Gerais apre-
sentou ao presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva. Ele participou, na sexta-feira 
(27), do encontro de governadores 
com o presidente da República, em 
Brasília. 

Zema deixa BR-251 de fora da lista de prioridades 
de Lula

Tadeuzinho: um conciliador a caminho 
da presidência da Assembleia
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O Dentro do Plano de Ações Emergenciais para o 
enfrentamento das chuvas, a Prefeitura de Pirapora, 
por meio da Secretaria da Família e Políticas Sociais 
(SEFAM), disponibilizou duas equipes, em parceria 
com a Secretaria de Saúde (SESAU), para atender os 
moradores dos bairros Sagrada Família e Cidade Jar-
dim, nos pontos de apoio criados para amparar as 
famílias mais impactadas. 

Pirapora define plano para atender moradores 
impactados pelas chuvas

Nova diretoria do Max Min Clube 
é empossada em noite solene 

Candidato único à presidência da Assembleia Legislativa Minas Gerais (ALMG), o deputado estadual Tadeu Martins Leite 
(MDB), o Tadeuzinho, nasceu em berço político. Ele é filho de Luiz Tadeu Leite, ex-prefeito de Montes Claros, cidade do Norte 
mineiro, onde nasceu. 
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Em noite solene, na última sexta-feira, em Montes Claros, a nova diretoria do Max 
Min Clube foi empossada, sendo o novo presidente o advogado Wellington Felix, que 
se emocionou ao lembrar-se de sua história e da sua família no clube. O presidente 
agradeceu a todos e afirmou que “conta com todos para fazer do Max Min um clube 
ainda melhor”. 
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A tragédia Yanomami: uma 
questão de exclusão social!

Uso de ferramentas inovadoras em 
laboratórios é tendência para 2023 

Ensinamentos da educação em 2022

Reconectando pela Neurociência (Parte 4)

As descobertas e crescimento 
da área da ciência e saúde sempre 
foram importantes, mas com a che-
gada da pandemia de coronavírus e 
outras novas doenças, passaram a 
ganhar ainda mais destaque. Nunca 
se falou tanto sobre epidemias, va-
riantes, riscos de contágio e como 
profissionais da ciência são funda-
mentais para a vida das pessoas, já 
que dia após dia estudam e se de-
dicam, realizando diversos tipos de 
descobertas. Um exemplo emble-
mático que mostra a essencialidade 
dos avanços científicos é a produ-
ção da vacina contra a COVID-19, 

doença que já causou milhões de 
óbitos.

Segundo pesquisa da Fundação 
Oswaldo Cruz (Fiocruz), ocorre-
ram mais de 230 mil mortes por 
coronavírus no Brasil somente em 
2020. De acordo com dados envia-
dos pelos estados e agregados pelo 
Conselho Nacional de Secretários 
de Saúde (CONASS), em março de 
2021, ocorreu pela primeira vez 
mais de 3 mil mortes pela doença 
em um mesmo dia no país. A situa-
ção alarmante só começou a mudar 
após o avanço da vacinação, em que 
os números passaram a reduzir. Da-

dos do Ministério da Saúde apon-
taram em julho de 2021, queda de 
42% nos óbitos por COVID-19. No 
período, 96 milhões de brasileiros 
já tinham recebido ao menos uma 
dose da vacina.

Assim, a área da ciência e saúde 
segue atuando constantemente a 
favor da vida. Segundo dados divul-
gados no dia oito de janeiro deste 
ano, pelo Ministério da Saúde, o 
Brasil havia registrado em 24 horas, 
1.664 novos casos de coronavírus e 
11 óbitos em consequência da do-
ença. Em contrapartida, cientistas 
ao redor do mundo seguem estu-

dando as novas variantes e realizan-
do descobertas para garantirem a 
segurança de todos.

Neste cenário portanto, é impor-
tante destacar como laboratórios 
devem ter ferramentas seguras que 
são peças-chave para resultados 
de qualidade, redução de custo e 
tempo, e para que se alcance re-
sultados precisos. Cientistas qua-
lificados precisam ter em mãos 
equipamentos que entreguem 
agilidade e precisão, principal-
mente no cenário atual, em que 
estão surgindo, não somente va-
riantes do coronavírus, como ou-

tras doenças. Isso sem considerar 
a contínua busca por métodos de 
prevenção e tratamentos de enfer-
midades que já existem há muito 
tempo.

Assim, a ciência dos materiais 
é um ramo que está em constante 
crescimento, já que as ferramen-
tas inovadoras podem oferecer 
diferenciais que aprimoram pro-
cessos. Como exemplo, ponteiras 
robóticas são essenciais para a 
otimização de ensaios quando o 
assunto é diagnóstico clínico, pla-
cas de cultivo 3D que produzem 
esferoides podem mimetizar mais 

fielmente as características mole-
culares, morfológicas e funcionais 
de células in vivo, microcarregado-
res avançados podem tornar a te-
rapia celular mais acessível, entre 
outros.

Dessa forma, a tendência é que 
os laboratórios invistam cada vez 
mais em ferramentas inovadoras e 
seguras, ou seja, que tragam pre-
cisão, confiabilidade e rendimento 
no menor espaço de tempo possí-
vel. Com certeza é possível esperar 
um aumento na busca constante 
de itens que acompanhem a reali-
dade enfrentada.

O setor educacional começou 
em 2022 com um cenário turbulen-
to e o enorme desafio de resgatar o 
papel da educação na vida das pes-
soas. Isso porque o período pandê-
mico trouxe um gap que ainda hoje 
precisa urgentemente ser superado. 
De acordo com um levantamento 
da Organização das Nações Unidas 
para a Educação, Ciência e Cultura 
(Unesco), o Brasil foi um dos paí-
ses que ficou mais tempo sem aulas 
presenciais, o que acabou prejudi-
cando bastante o acesso a estudo 
de diversos alunos que não tinham 
condições de acompanhar de ma-

neira online.
Além disso, no mundo todo tive-

mos mais de um bilhão de estudan-
tes sendo impactados negativamen-
te pelas mudanças causadas pela 
covid-19, valor correspondente a 
aproximadamente 80% do total. 
Nesse contexto, é imprescindível 
que as escolas e instituições de en-
sino foquem seus esforços em con-
tornar essa situação o mais rápido 
possível, mas sabemos que essa não 
é uma tarefa fácil. Segundo dados 
do Banco Mundial, o país deve gas-
tar US $250 milhões para retomar 
as perdas de aprendizagem.

Porém, já existem medidas sen-
do tomadas para melhorar esse ce-
nário, como a adoção de diferentes 
ferramentas e estratégias que po-
dem ajudar nesse processo. Entre 
as mais significativas e com poten-
cial de impactar positivamente as 
jornadas educacionais, destaco a 
gamificação e o uso de tecnologias 
como a inteligência artificial e reali-
dade aumentada e virtual, que pro-
porcionam um aprendizado mais 
rápido, leve, divertido e hiper per-
sonalizado – sendo que este último 
já é e será cada vez mais essencial 
para o setor, pois permite que as 

individualidades dos alunos sejam 
levadas em consideração e que eles 
aprendam no seu ritmo e conforme 
fizer mais sentido para eles.

Outro ponto importante é que 
os próprios estudantes também 
precisam se esforçar para correr 
atrás do tempo perdido, e uma ini-
ciativa interessante nesse sentido 
é a cultivação de uma postura de 
lifelong learner, na qual eles to-
mam para si o protagonismo do seu 
processo de estudo e se colocam à 
disposição para adquirir novos co-
nhecimentos de maneira constante 
e contínua. 

Os últimos doze meses ainda 
nos ensinaram que precisamos en-
tender e valorizar mais a educação 
dentro das empresas como forma 
não apenas de motivar e engajar 
os colaboradores com o trabalho, 
mas também de ajudá-los a desen-
volverem competências pessoais, 
soft skills que podem ser usadas 
em todas as situações e novas ha-
bilidades profissionais que vão 
aumentar o seu valor no mercado.

2022 foi certamente um dos 
anos mais importantes para o seg-
mento, já que foi o primeiro no 
qual pudemos entender melhor 

os resultados das transformações 
ocorridas durante a crise sanitária. 
Mas, com a preocupação cada vez 
maior tanto por parte do governo, 
quanto pelas empresas e institui-
ções em resolver os problemas 
que ainda persistem, e com o in-
vestimento e aplicação de inova-
ções que facilitem e incentivem o 
aprendizado, acredito que anos 
melhores estão por vir. Que as li-
ções de 2022 nos ajudem a evoluir 
e caminhar para um mundo no 
qual todos tenham acesso ao co-
nhecimento de forma mais fácil e 
democrática.

FUNDAÇÃO CASA 

As atividades sensoriais e cria-
tivas envolvendo aromas, músi-
ca, desenho, pintura e escultura 
podem ser consideradas como 
hobbies relaxantes e gratifican-
tes; auxiliam na diminuição dos 
níveis de estresse, dando ao cé-
rebro uma importante variação 
nos padrões de atividades que 
favorecem o aumento da resili-
ência psicológica, do bem-estar 
e melhoram a cognição. Ainda, 
experiências artísticas como co-
lorir, rabiscar e desenhar podem 
evocar emoções, pensamentos, 
sensações de prazer e satisfação, 
e possibilitar novas formas de 
pensar.

“A Semana do Cérebro foi um 
marco importante porque englo-
bou todos os 54 adolescentes do 
Casa Cândido Portinari. Mostrou 
que eles aprendem muito mais 
que a neurociência em si, que 
eles são capazes de sentir e po-
dem aprender a identificar emo-
ções, saber por que elas existem e 
por que elas estão presentes num 
determinado momento; que as 
coisas não são predeterminadas 
e que tem um cérebro que nos 
comanda. Essa experiência foi 
muito além de passar ou receber 
conteúdo”, comentou Juliana, da 
Fundação Casa.

A neurociência desperta os 
adolescentes para a busca do co-
nhecimento

A coordenadora pedagógica 
da Casa Cândido Portinari apon-
ta que um primeiro indício de 
transformação relacionado ao Re-
conectando pela Neurociência é 
a demonstração de interesse dos 
adolescentes pelo material didáti-
co e da preocupação de poderem 
ficar com o material e levá-lo para 
casa. Outros indicadores de inte-
resse são a ansiedade para chegar 
o dia das atividades, a atenção e 
a percepção desenvolvida duran-
te as atividades, como aconteceu 
durante atividades desenvolvidas 
por mim. Os adolescentes relata-
ram que após a agitação inicial, 
relaxaram e perceberam o efeito 
calmante do som da flauta tibeta-
na em associação com o aroma de 
algodão e vivenciaram memórias 
passadas significativas.

Um fator impactante foi a vi-
sita de dois adolescentes, em 
processo de letramento, aos 
laboratórios do professor Gui-
lherme e meu, no Departamento 
de Fisiologia da FMRP da USP. 
Ficamos impressionados que os 
adolescentes sabiam reconhecer 
as partes do neurônio e as prin-
cipais funções do cérebro. Este é 
um bom indício de capacidade de 
aprendizagem e de retenção de 
conhecimento desses adolescen-

Esqueletos vivos, doenças e mui-
ta miséria: enquanto alguns golpis-
tas rechonchudos reclamavam, 
pelas redes sociais, de imaginários 
campos de concentração, uma am-
pla tragédia, convenientemente ig-
norada pelo poder público e pela 
sociedade civil, desnudava um am-
plo e verdadeiro esquema de vio-

lência e criminalidade que impossi-
bilitava a reprodução dos modos de 
vida Yanomami.

Um esquema ilícito e mórbido 
de ganância levou bandoleiros, pe-
las mais diversas razões, a envene-
narem o meio ambiente e violenta-
rem corpos e mentes, aprisionando 
os povos da floresta em reais cam-

pos da morte. Eles foram excluídos 
socialmente: encontraram barreiras 
e obstáculos intransponíveis.

Muralhas à inclusão podem ser 
físicas ou estruturais. Essas, origi-
nadas nos preconceitos ou atitudes 
exclusivistas nascidas em motivos 
de raça, condição social, origem, 
orientação sexual, religiosidade ou 

diversidade funcional. Ou seja, esse 
grupo, sujeito a um ambiente de 
tamanha bandidagem, tinha uma 
deficiência de inclusão. Os limites 
percebidos como inerentes a es-
sas pessoas, devem ser encarados 
como capacidades!

A sociedade é mais pobre sem 
os saberes, as práticas e os modos 

de vida Yanomami! A deficiência é 
do ambiente, e nunca das pessoas!

O ambiente deficiente, portan-
to, determina a exclusão social, já 
que contém barreiras, tanto físicas 
quanto sociais, que em interação 
com as funcionalidades pessoais 
de cada indivíduo levam à margi-
nalização, à exclusão ou à inclusão 

precária.
Agora, cabe a nós, da socieda-

de civil, exercer nossa cidadania 
por meio da crítica, da fiscalização 
e da participação, nos limites de 
nossa possibilidade, para determi-
nar políticas públicas que levem à 
construção de estruturas sociais 
inclusivas!

tes e revela um grande diferen-
cial para o adolescente que tem 
desadaptação escolar, portanto 
passível de ser investido. O am-
biente de sala de aula na Cândido 
Portinari é bastante propício para 

desenvolver material didático. 
“Como os adolescentes não têm 
distratores como celulares na sala 
de aula, eles estão 100% focados 
no que é dito, no que é feito e 
nas interações realizadas. Fica 

muito evidente a capacidade que 
eles têm de aprender desde que 
o material didático seja adequa-
do e que os assuntos discutidos 
estejam ligados ao cotidiano de-
les”, salienta Guilherme. A visita 

à USP provocou interesse de 90% 
dos demais adolescentes do cen-
tro educativo Cândido Portinari, 
inclusive daqueles que ainda não 
participavam do Reconectando 
naquele momento.
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Tadeuzinho: um conciliador a caminho Tadeuzinho: um conciliador a caminho 
da presidência da Assembleiada presidência da Assembleia

Equilíbrio e independência são a dinâmica Equilíbrio e independência são a dinâmica 
do emedebistado emedebista

Congresso tem 24 vetos presidenciais Congresso tem 24 vetos presidenciais 
na fila de votaçãona fila de votação

Candidato único à presidência 
da Assembleia Legislativa Minas 
Gerais (ALMG), o deputado esta-
dual Tadeu Martins Leite (MDB), 
o Tadeuzinho, nasceu em berço 
político. Ele é filho de Luiz Ta-
deu Leite, ex-prefeito de Montes 
Claros, cidade do Norte mineiro, 
onde nasceu. O parentesco expli-
ca o apelido dado ao emedebista, 
chamado no diminutivo, inclusi-
ve, pelos colegas de Parlamento. 
A relação familiar e o nome no 
diminutivo se relacionam também 
ao fato de ele, atualmente o 1º 
Secretário da Assembleia, ter sido 
eleito deputado pela primeira vez 
em 2010, aos 24 anos. Hoje, aos 
36, é tido como um político hábil 
nos bastidores e adepto ao diálo-
go. Nos bastidores da Assembleia, 
segundo apurou o Estado de Mi-
nas, Tadeuzinho é conhecido por 
ajudar a distensionar conflitos e 
buscar saídas pacíficas para im-
passes.

Formado em gestão pública, 
ele foi o mais votado entre os 42 
candidatos à Assembleia lançados 
pelo MDB mineiro em 2022, com 
96,8 mil votos. No ranking geral, 
ficou na 10ª colocação entre os 
77 eleitos. Apesar da ligação com 

Montes Claros, cidade de 414,4 
mil habitantes, uma de suas bases 
eleitorais, conseguiu expandir a 
atuação para outros municípios 
norte-mineiros. Tem relações, 
também, com o Nordeste do esta-
do e com o Vale do Jequitinhonha.

Um experiente assessor parla-
mentar ouvido pela reportagem, 
sob reservas, classifica Tadeuzinho 
como um deputado que “ouve 
mais do que fala”, mas sem abrir 
mão de valorizar o papel do Poder 
Legislativo na engrenagem polí-
tica. Na 1ª Secretaria, atua como 
“síndico” da Assembleia. Durante 
as reuniões de plenário, costuma 
assentar-se perto do atual presi-
dente, o aliado Agostinho Patrus 
(PSD), e ler a chamada para verifi-
car o quórum. É responsável, tam-
bém, por ceder a assinatura vista 
nos crachás funcionais de servido-
res e estagiários. Outras questões 
ligadas ao funcionamento do Pa-
lácio da Inconfidência e do edifí-
cio anexo, o Tiradentes, também 
cabem a ele.

A 1ª Secretaria, agora, deve 
ser ocupada por Antônio Carlos 
Arantes (PL). Na Assembleia desde 
2006, o veterano, hoje vice-presi-
dente, celebra o acordo por chapa 

única liderada por Tadeuzinho. 
“É um dos nossos parlamentares 
mais talentosos e possui grande 
experiência legislativa, em seu 
quarto mandato. Tem excelente 
relacionamento com os colegas 
e o perfil de conciliador, que é o 
que precisamos”, diz.

O também experiente Arlen 
Santiago (Avante), reeleito para 
o sétimo mandato, afirma que Ta-
deuzinho consegue manter boa 
relação com todas as alas da As-
sembleia. “Normalmente, o que 
temos visto é que as candidaturas 
(à Mesa) da Assembleia começam 
muitas e vão afunilando. Agora, 
foi conseguido um acordo entre 
todas as correntes da Assembleia 
em torno de Tadeuzinho”, assina-
la. Santiago, a princípio, apoiou a 
candidatura de Roberto Andrade 
(Patriota), que deixou o páreo.

Entre 2015 e 2016, a reboque 
do apoio dado pelo MDB ao gover-
no de Fernando Pimentel (PT), Ta-
deuzinho se afastou da Assembleia. 
À época, foi secretário de Estado de 
Desenvolvimento Regional, Política 
Urbana e Gestão Metropolitana.

Apesar da herança política, 
Tadeuzinho é visto como um par-
lamentar de perfil diferente do 
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Conhecido por ajudar a distensionar conflitos e buscar saídas pacíficas 
para impasses, Tadeu Martins Leite, o Tadeuzinho, é nome de consenso 

para a eleição, marcada para quarta-feira

No acordo entre o emedebista e o governo, pontuou-se que Tadeu não 
será oposição nem situação

pai. O candidato ao comando da 
Assembleia não é afeito a embates 
públicos. Luiz Tadeu, por sua vez, 
chegou a viajar 430 quilômetros, de 
Montes Claros a BH, para denun-
ciar ser vítima de um “complô” 
por parte do governo estadual. O 
caso ocorreu em 2012, quando era 

prefeito da cidade norte-mineira e 
o estado era comandado por An-
tonio Anastasia (então no PSDB). 
À ocasião, o filho assistiu ao pro-
nunciamento em uma cadeira ao 
lado do pai, na antiga sala de en-
trevistas coletivas da Assembleia.

Tadeuzinho e Santiago têm 

a mesma região como reduto.  
“Com a provável eleição dele, 
o Norte de Minas será mais bem 
olhado ainda, com nossas pautas 
tendo (a atenção de) um presiden-
te da Assembleia que conhece os 
problemas da região”, vislumbra 
Santiago.

Até o meio da semana passa-
da, aliados do governador Romeu 
Zema (Novo) buscavam erguer 
chapa própria para enfrentar Ta-
deu Martins Leite. Além do movi-
mento em torno de Roberto An-
drade, o líder do governo, houve 
articulação a favor de Duarte Be-
chir (PSD), em candidatura que 
também não ganhou musculatura. 

Mesmo antes da costura que deu 
ao MDB a liderança de uma chapa 
única, PT e PL, donos de duas das 
maiores bancadas do Parlamento, 
já haviam anunciado apoio a Ta-
deuzinho.

A união pode parecer inco-
mum, tendo em vista que petistas 
e liberais estão em espectros ide-
ológicos opostos. Nos corredores 

da Assembleia, porém, deputados 
costumam ter uma explicação: o 
candidato a presidente consegue 
transitar bem junto ao governo e 
à oposição. Por isso, há a avaliação 
de que o pleito pelo comando do 
Legislativo não trata de correntes 
políticas, mas de interlocução e 
bom trânsito com os colegas.

Nos cálculos de apoiadores, 

A lista de vetos presidenciais que 
aguardam votação no Congresso 
Nacional tem 24 itens, incluídos os 
5 primeiros vetos do novo presiden-
te da República, Luiz Inácio Lula da 
Silva. O veto a mudanças na Lei dos 
Crimes contra o Estado Democrático 
de Direito (Lei 14.197/21) é um dos 
destaques, em razão dos ataques gol-
pistas às sedes dos três Poderes, em 8 
de janeiro.

Dos 24 vetos em tramitação até 
quinta-feira (26), oito estão trancando 
a pauta, impedindo a votação de ou-
tras propostas. Uma das prioridades 
nas votações será o VET 46/21, que 
impediu a tipificação do crime de co-
municação enganosa em massa, com 
pena de até cinco anos de reclusão. 
Esse veto teve origem na sanção da 

Lei 14.197/21, que revogou a antiga 
Lei de Segurança Nacional, criada du-
rante a ditadura militar.

Além disso, o texto aprovado pelo 
Congresso estabeleceu uma série de 
tipos penais em defesa do Estado 
Democrático de Direito. O então pre-
sidente Jair Bolsonaro, porém, vetou 
vários dispositivos, como a permissão 
para partidos políticos com repre-
sentação no Congresso promoverem 
ação privada subsidiária em caso de 
crimes contra as instituições demo-
cráticas no processo eleitoral.

Também foi vetado o capítulo que 
busca tipificar como crime o atentado 
a direito de manifestação, com pena 
que poderia chegar a 12 anos de re-
clusão. Bolsonaro também vetou o 
inciso que aumentava a pena para 

militares envolvidos em crimes con-
tra o Estado Democrático de Direito. 
Pelo projeto, eles estariam sujeitos à 
perda do posto, da patente ou da gra-
duação. Foram vetadas, ainda, outras 
hipóteses de aumento de pena nos 
crimes contra o Estado Democrático 
de Direito.

ENFERMAGEM

Também aguarda votação no Con-
gresso o VET 43/22, sobre o piso sa-
larial da enfermagem. Esse veto teve 
origem na sanção da Lei 14.434/22, 
que estabeleceu o piso salarial na-
cional do enfermeiro, do técnico de 
enfermagem, do auxiliar de enfer-
magem e da parteira. Na época, Jair 
Bolsonaro vetou a correção anual do 

piso pelo Índice Nacional de Preços 
ao Consumidor (INPC). A correção 
estava prevista no projeto aprovado 
pelo Congresso.

Há ainda o VET 52/22, que cance-
lou dois dispositivos da Lei 14.457/22, 
originada da MP 1116/22, que criou o 
Programa Emprega + Mulheres.

Outro veto que precisa ser votado 
por senadores e deputados é o VET 
33/22, imposto à Lei 14.375/22, que 
permitiu o abatimento de até 99% das 
dívidas de estudantes com o Fundo 
de Financiamento Estudantil (Fies).

FERROVIAS E SETOR AÉREO

A lista inclui vetos a regulamen-
tações dos transportes ferroviário e 

aéreo. O VET 67/21, aplicado à Lei 
14.273/21, trata do marco legal das 
ferrovias. Dos 38 dispositivos vetados, 
1 já teve o veto mantido, em sessão do 
Congresso em abril.

O trecho determinava que a lei 
decorrente do projeto teria 90 dias 
para entrar em vigor. Com o veto 
mantido, a lei é considerada válida 
desde dezembro de 2021, quando foi 
sancionada.

Entre os dispositivos vetados que 
ainda precisam ser analisados está o 
que atribuía ao regulador ferroviário a 
destinação final de bens relacionados 
a trechos devolvidos ou desativados 
por concessionárias.

Já o VET 30/22 atinge a Lei 
14.368/22, que flexibiliza regras do 
setor aéreo. A polêmica está na co-

brança pelo despacho de bagagens 
em voos. O então presidente Jair 
Bolsonaro não concordou com a 
volta do despacho gratuito, que esta-
va garantida no texto aprovado pelo 
Congresso. Ele alegou que excluir a 
cobrança aumentaria os custos dos 
serviços aéreos e teria o efeito contrá-
rio ao desejado, ou seja, encareceria 
as passagens.

O ponto vetado não fazia parte 
do texto original da MP 1089/21 e 
foi acrescentado por emenda na Câ-
mara dos Deputados. Desde 2017, as 
companhias aéreas são autorizadas a 
cobrar pelas malas despachadas. Na 
época, as empresas alegavam que a 
cobrança permitiria baratear as pas-
sagens, o que não ocorreu. (Agência 
Câmara)

Nascido em berço político no Norte de Minas, o emedebista Tadeuzinho, candidato único ao 
comando da Casa, é hábil, adepto ao diálogo e valoriza o papel do Poder

Tadeuzinho teria cerca de 45 vo-
tos em caso de disputa de chapas 
– o suficiente para vencer. Outros, 
mais otimistas, contavam com 
mais de 50 apoios. Um dos fato-
res que levaram deputados de di-
ferentes pensamentos a embarcar 
na candidatura dele foi o temor 
de que um nome ligado a Zema 
pudesse comprometer a indepen-
dência do Legislativo. Foi, aliás, a 
justificativa do PL  – que, ao mes-
mo tempo em que se acertou com 
o emedebista, decidiu engrossar a 
base aliada ao governo.

O triunfo de Tadeuzinho foi 
uma vitória política de Agostinho 
Patrus sobre Zema, de quem é 
oponente público. Eles coleciona-
ram desavenças nos últimos qua-
tro anos, com direito a acusações 
mútuas de “sabotagem” a Minas. 
Na disputa eleitoral do ano pas-
sado, o grupo político de Patrus 
ajudou a sustentar a candidatura 
de Alexandre Kalil (PSD) ao go-
verno. “A luta contra a Liberdade 
é inglória. Quem experimenta o 
delicioso sabor da independência 
não agrada mais do fel da subor-
dinação. O gosto está na boca dos 
parlamentares. Parabéns, Tadeu, 
sucesso!”, escreveu Agostinho no 
dia em que a candidatura única do 
aliado foi definida.

Há, ainda, expectativa de que 
Tadeuzinho seja uma das vozes 
de Minas Gerais na interlocução 
junto ao governo do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT). O 
estado, vale lembrar, só tem a titu-
laridade de um dos 37 ministérios 
– com Alexandre Silveira (PSD), 
na pasta de Minas e Energia.

BOA RELAÇÃO COM
 ‘PORTA-VOZ’ DE ZEMA

Apesar do revés sofrido ao não 
conseguir emplacar a candidatura 
de nenhum dos nomes desejados 
pelo Executivo, o clima no gover-
no Zema não é de pessimismo. 
Isso porque Tadeuzinho tem boa 
relação com Igor Eto, secretário 
de Estado de Governo. São, inclu-
sive, amigos. Eto liderou as buscas 
pela construção de uma chapa fa-
vorável à Cidade Administrativa e, 
normalmente, é o escalado pelo 
governador para tocar as relações 
com o Poder vizinho. Na atual le-
gislatura, Zema encontrou resis-
tência para aprovar projetos caros 
ao governo, como a adesão ao Re-
gime de Recuperação Fiscal (RRF), 
visto como saída para renegociar 
a dívida de quase R$ 150 bilhões 
do estado junto à União. Outras 
matérias nem sequer chegaram ao 

plenário.
“(Tadeuzinho) é um deputado 

que vai favorecer o bom relaciona-
mento com o governo do estado. 
Juntos, vamos trabalhar para o 
desenvolvimento de Minas e do 
Brasil”, projeta Antonio Carlos 
Arantes. Na visão de Arlen San-
tiago, Tadeuzinho construiu boas 
relações não apenas com Zema, 
mas, também, com os governos 
anteriores – de Pimentel e Anas-
tasia. “Tenho a certeza de que ele 
terá um bom relacionamento com 
o governo, colocando em votação 
as pautas que considera importan-
tes. Com isso, ganha toda a popu-
lação de Minas Gerais”.

No campo pessoal, Tadeuzi-
nho, pai da menina Valentina, de 
5 anos, é admirador de vôlei. Foi, 
inclusive, apoiador informal do 
time da modalidade de Montes 
Claros que, em 2010, chegou à fi-
nal da Superliga Masculina. Com 
a “sacada” do diálogo e bom en-
trosamento com seus colegas, ele 
conseguiu bloquear adversários e 
ganhar projeção no jogo político 
como único candidato à eleição, 
marcada para quarta-feira (1º/2), 
quando serão empossados os inte-
grantes da 20ª Legislatura do Par-
lamento mineiro. (Portal Estado 
de Minas)
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Cotação DÓLAR - REAL

R$ 5,26

Cotação EURO - REAL

R$ 5,65

Gasolina

R$ 4,85

Diesel comum Etanol 

R$ 6,49 R$ 3,48

Temperatura Fechamento

19hMáx.: 29º
Min. : 21 º

Zema deixa BR-251 de fora da lista Zema deixa BR-251 de fora da lista 
de prioridades de Lulade prioridades de Lula

Pirapora define plano para atender Pirapora define plano para atender 
moradores impactados pelas chuvasmoradores impactados pelas chuvas

Caminhos dos Gerais define a segunda Caminhos dos Gerais define a segunda 
temporadatemporada

GIRLENO ALENCAR

O governador Romeu Zema 

deixou a duplicação da BR-251 de 
fora da lista de prioridades que 
Minas Gerais apresentou ao pre-

sidente Luiz Inácio Lula da Silva. 
Ele participou, na sexta-feira (27), 
do encontro de governadores com 

o presidente da República, em 
Brasília. Na oportunidade cada 
governador teve a oportunidade 
de apresentar as principais deman-
das do estado e discutir propostas 
com a União. Na semana anterior 
o vice-governador, Mateus Simões 
percorreu a BR 251, no trecho 
mais critico, entre Montes Claros e 
Curral de Dentro e prometeu que 
o estado negociaria com a União a 
melhoria da rodovia; porém, em 
Brasília, o governador apresentou 
o pedido pelas rodovias 262, 040 
e 381.

O governador entregou um ofí-
cio à Presidência elencando priori-
dades para o estado, como as ques-
tões de infraestrutura, essenciais 
para os mineiros. “A infraestrutura 
das rodovias federais que cruzam 
o estado deixam muito a desejar e 
estão em situação ruim. Queremos 
que essas estradas sejam recupe-
radas o quanto antes, entre elas a 
BR-262, a 040 e a 381, que são vias 
federais que precisam de investi-

mento e melhorias. A segunda par-
te é a região do semiárido mineiro 
que precisa ser atendida com rela-
ção a obras que estão há décadas 
paralisadas. Por exemplo, Berizal 
e Jequitaí, que são duas represas 
fundamentais para o progresso do 
Norte de Minas e não foram con-
cluídas”, afirmou o governador.

Romeu Zema também solicitou 
ao governo federal a continuidade 
de projetos que já estavam em an-
damento em parceria com a gestão 
anterior. “Queremos agilidade do 
governo federal em programas 
que estão em andamento, como 
o metrô de Belo Horizonte, que já 
foi concedido, e também o Regime 
de Recuperação Fiscal que já está 
avançado na Secretaria do Tesou-
ro Nacional e que vai possibilitar 
um equilíbrio nas contas do es-
tado”, disse.  “Além disso, temos 
ainda o ponto principal, que é a 
conclusão do acordo do Termo de 
Reparação referente à tragédia do 
rompimento de barragem em Ma-

riana. São pontos fundamentais 
para o povo mineiro, pois vai pos-
sibilitar que obras importantes 
sejam executadas, principalmente 
na região da bacia do Rio Doce, já 
que a maior parte desse recurso 
será destinada para estas cidades. 
Espírito Santo, Minas Gerais e 
União estão com tratativas avan-
çadas e queremos que o Governo 
Federal encerre esse processo, 
que será bom para ambas às par-
tes”, finalizou Zema. 

A reunião foi o segundo com-
promisso do governador ao longo 
de dois dias de agenda de traba-
lho em Brasília. Ele também par-
ticipou do Fórum Nacional de 
Governadores, que também con-
tou com os chefes do executivo 
e representantes dos 27 estados 
brasileiros e do Distrito Federal. 
Os governadores debateram ques-
tões fiscais e econômicas dos esta-
dos e, também, sobre as alíquotas 
do Imposto sobre Circulação de 
Mercadorias e Serviços (ICMS).

Dentro do Plano de Ações Emer-
genciais para o enfrentamento das 
chuvas, a Prefeitura de Pirapora, por 
meio da Secretaria da Família e Po-
líticas Sociais (SEFAM), disponibili-
zou duas equipes, em parceria com 
a Secretaria de Saúde (SESAU), para 
atender os moradores dos bairros 
Sagrada Família e Cidade Jardim, 
nos pontos de apoio criados para 
amparar as famílias mais impacta-
das. Na atuação da secretaria, está 
sendo desenvolvido o acolhimento 
dos grupos familiares, em conjunto 
com a Defesa Civil, o fornecimen-

to de alimentação e a distribuição 
eventual de cestas básicas, além do 
aluguel social, conforme os crité-
rios previstos, na aplicação destes 
benefícios. Os profissionais da SE-
FAM e da SESAU também estão indo 
até as residências mais afetadas, 
para apurar informações e realizar 
o registro dos maiores vitimados 
pelas chuvas.

O carro do SAAE foi disponi-
bilizado para uma força tarefa de 
distribuição de água potável, nos 
pontos mais críticos da cidade. 
Segundo a SEFAM, os munícipes 

que se solidarizam e querem 
ajudar estas famílias, que estão 
sendo amparadas pela Prefeitura, 
podem entregar as suas doações, 
a partir das 08 horas deste domin-
go, na Secretaria de Esportes, Ju-
ventude e Cultura (SEJUC), situ-
ada na Praça da Estação (s/n), no 
Centro de Pirapora.

Os Pontos de Apoio para os 
moradores afetados pelas chuvas 
são a Unidade Básica de Saúde 
(UBS Sagrada Família) – rua Ube-
raba, 168, no bairro Sagrada Famí-
lia e o CRAS Cidade Jardim. (GA)

Está garantida a segunda tem-
porada do programa “Caminhos 
dos Gerais”. O lançamento acon-
teceu no auditório do Consórcio 
Intermunicipal Multifinalitário da 

Área Mineira da Sudene (Cimams), 
parceira com uma emissora de TV 
neste projeto e contou com as par-
ticipações de prefeitos e lideranças 
regionais  Os programas terão dura-
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ção de 30 minutos e serão exibidos 
todos os sábados, onde cada cida-
de terá a oportunidade de mostrar 
as potencialidades e o que tem de 
melhor.

Assim como aconteceu em sua 
primeira edição, a população nor-
te-mineira terá a oportunidade de 
conhecer as histórias de moradores 
mais antigos, paisagens, horizontes 
e cartões-postais que se consagra-
ram para a prática do ecoturismo. 
Um mergulho na gastronomia, no 
turismo, na cultura e na arte de 
contar histórias do norte de Minas 
Gerais. É assim que se define o Pro-
grama “Caminhos dos Gerais”

O projeto, segundo o diretor da 
emissora, Fábio Braidatto, é fruto 
de uma parceria com o Cimams. 
Lembrou que a primeira edição 
aconteceu em 2021 e neste ano 
será realizada a segunda edição. “É 
uma produção local. Um programa 
de 30 minutos que vai ao ar todos 
os sábados, onde a gente mostra as 
coisas de cada cidade, o que está 
acontecendo, o que está se fazen-
do. Acho que é uma grande opor-
tunidade para o prefeito e prefei-
tura mostrar seu potencial. Hoje 
tivemos o lançamento da segunda 
etapa, e vamos trabalhar isso for-
temente esse ano. Tem muita coisa 
bacana acontecendo, já estamos 
com 24 cidades, e vem muito mais 
por aí. Então, isso é muito bonito. 
Mostrar tudo que acontece na ci-
dade, detalhes de onde ele vive e 
trabalha”.

O prefeito de Curral de Dentro, 
Adaildo Rocha, o Tampinha, res-

saltou que esta será a primeira vez 
que a sua cidade vai ser exibida pela 
emissora. Reconhece que essa pro-
gramação vai potencializar as ações 
desenvolvidas pela gestão. “Sem dú-
vidas, com esse projeto, a Inter TV 
dará uma visibilidade positiva para 
todos os municípios, fortalecendo 
os potenciais que cada um tem. Isso 
vai modificar a realidade de toda a 
nossa região, que é referência na 
produção da uva, da maçã, do mo-
rango, em melhoramento genéti-
co... temos cachoeiras e lugares 
turísticos maravilhosos.”

Já o prefeito de Janaúba, José 
Aparecido, fez uma boa avalia-
ção da participação na primeira 
etapa. Ele garante que a cidade 
está ainda mais atrativa em vários 

aspectos. “Nós participamos da 
primeira edição, lá em 2021. Está-
vamos com 10 meses de governo. 
Agora, já com dois anos, nós te-
mos muito a apresentar na nossa 
cidade. Mostrar os resultados que 
estamos tendo na nossa gestão, 
tanto na área da saúde, educa-
ção, infraestrutura, e também no 
turismo. É um conjunto de coisas 
importantes que não vão ficar 
só na nossa cidade, que vai ser 
divulgado durante o programa”, 
ressaltou.

A gerente de negócios da emis-
sora, Hericleia Lima considera 
que essa riqueza da região mere-
ce ser conhecida por todos. “Um 
programa que mostra que Minas 
são várias, o quanto o Norte de 

Minas é forte. Tanta coisa boa que 
tem para falar. E o Cimams faz 
essa ponte”. Luíz Lobo, secretário 
executivo Cimams, também enfatiza 
que a proximidade entre da emisso-
ra e o Consórcio vai beneficiar toda 
a região. “Há tempos o Cimams 
tem uma parceria com a emissora, 
sabendo da sua importância e mag-
nitude para a região norte-mineira 
e Vale do Jequitinhonha. Sempre 
buscando divulgar as ações e tudo 
aquilo que acontece no dia a dia 
nos municípios. Nesse ano, preten-
demos avançar nessa parceria, com 
a retomada do Programa Caminhos 
dos Gerais, que visa mostrar as bele-
zas que possam atrair turistas para o 
Norte de Minas”. (ARTHUR JUNIOR 
– Colaborador)
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     RECURSOS HÍDRICOS E AMBIENTAIS

Psicólogos e assistentes sociais 
que atuam em conjunto nas escolas 
da rede pública estadual do estado 
apresentaram experiências e ações 
desenvolvidas ao longo de 2022 
e alinharam as metas para 2023, 
durante o encontro dos Núcle-
os de Acolhimento Educacional 
(NAE) das 47 Superintendências 
Regionais de Ensino (SRE), da 
Secretaria Estadual de Educação 
(SEE-MG), realizado entre os dias 
16 e 20/1, de forma virtual.

Entre as iniciativas destacadas 
pelos grupos palestras que abor-

daram temas como prevenção e 
autocuidado na adolescência, se-
xualidade; relações interpessoais 
e empoderamento, além de ofici-
nas sobre bullying.

O objetivo das ações é sensibi-
lizar estudantes e comunidade es-
colar a fim de criar um ambiente 
saudável para todos;  promoção 
da educação socioemocional com 
roda de conversa, abordando a 
importância da autoestima;  o 
sentido da escola pós-pandemia; 
regras de boa convivência; entre 
outras.

REDE DE APOIO

Assistente social, Valderina 
Marques da Cruz Pereira, do NAE 
de São João das Missões, da SRE/
Januária, falou sobre a experiência 
no evento on-line da SEE/MG, na 
última semana.

“Além de escolas não tradicio-
nais, o grande diferencial é que 
atendemos escolas dos povos indí-
genas Xakriabá e nosso trabalho foi 
adaptado à realidade desta etnia, 
respeitando as tradições, legisla-
ções, a cultura, etc. Fizemos rodas 

de conversas abordando aspectos 
importantes sobre o combate ao 
bullying, Estatuto da Criança e do 
Adolescente, direitos e deveres, 
violência escolar, importância da 
participação da comunidade no 
processo de ensino/aprendiza-
do do aluno. Apresentamos este 
trabalho no encontro virtual que 
considero muito positivo para o 
fortalecer nossas ações“, explicou a 
assistente social.

A psicóloga Elisa Júnia Jorge, 
que também compartilhou sua 
experiência no evento, explicou 

Equipes formadas por psicólogos e assistentes sociais das 47 SREs 
alinharam metas para 2023 em reunião virtual

O curso visa formar profissionais para implementação de gestão 
sustentável dos recursos hídricos e ambientais

o trabalho desenvolvido em con-
junto pela equipe do NAE da SRE/
Janaúba, pontuando as atividades 
que foram positivas para a melho-
ria do aprendizado e das relações 
humanas como um todo.

“Ponderamos no encontro al-
guns pontos fortes nas ações que 
realizamos, como melhoria do vín-
culo afetivo dentro do ambiente 
escolar, o respeito, a empatia, o 
autocuidado, além da preparação 
dos jovens para o futuro. Nós con-
seguimos mudar comportamentos 
inadequados, reduzir a evasão 
escolar, ter mais participação da 
família e ainda melhorar a relação 
entre professor e aluno”, destacou 
a psicóloga. 

TROCA

Diretora de Modalidades de En-
sino e Temáticas Especiais da SEE, 
Patrícia Aragão fez um balanço do 
encontro. “O encontro foi um mo-
mento primordial para a troca de 
experiências entre os profissionais, 
fundamental para avaliarmos as po-
líticas implementadas e resultados 
que contribuem para fortalecer os 
núcleos, mostrando a importância 
dos profissionais psicólogos e as-
sistentes sociais na rede”, ressaltou 
Patrícia.

A SEE passou a contar, desde o 
ano passado, com 460 psicólogos 
e assistentes sociais que atuam em 
dupla, sendo um psicólogo e um 
assistente social. Em conformidade 
com a Resolução SEE 4.701, foram 
criados 230 Núcleos, priorizando 
os municípios cujas escolas e Su-
perintendência Regional de Ensino 
(SRE) tenham mais registros de si-
tuações de violação de direitos dos 
estudantes.

Os Naes atuam na perspectiva 
do trabalho coletivo, dentro das 
escolas e nas Superintendências 
Regionais de Ensino, bem como 

em articulação com outras políti-
cas intersetoriais. É um trabalho 
importante para a promoção dos 
processos de ensino-aprendiza-
gem, com foco no desenvolvimen-
to pleno dos estudantes,  numa 
perspectiva inclusiva.

ATRIBUIÇÕES

O trabalho desenvolvido pela 
equipe tem o objetivo de atender 
a demandas coletivas, subsidian-
do as escolas de forma a coletivi-
zar questões sociais e psicológicas 
nos processos de ensino-aprendi-
zagem. Compete aos Naes:

• Realizar ações de colabo-
ração para os processos de ensi-
no-aprendizagem, prevenção e 
minimização de problemas edu-
cacionais e mediação de conflitos;

• Atuar tendo como referência 
uma escola polo e numa lógica de 
organização coletiva.

• Identificar as demandas psi-
cossociais do ambiente escolar;

• Apoiar no desenvolvimento 
dos processos de ensino-aprendi-
zagem;

• Promover estratégias de 
participação junto à Comunidade 
Escolar;

• Proporcionar ferramentas 
de prevenção e minimização dos 
problemas educacionais (evasão 
escolar, violação de direitos hu-
manos);

• Defender práticas que pro-
movam as diversidades e as pecu-
liaridades de Minas;

• Colocar em prática ações de 
resolução de conflitos;

• Participar das reuniões das 
escolas do núcleo;

• Participar da elaboração e 
execução do PPP;

• Favorecer as ações do PSE;
• Relatar as atividades realiza-

das. (Portal SEE-MG)

Podem se inscrever, profissio-
nais de Agronomia, Engenharia 
Agrícola e Ambiental, Engenharia 
Civil, Biologia, Geografia, Enge-
nharia Florestal, Engenharia Am-
biental ou áreas afins, fornecendo 
aos participantes as bases legais, 
institucionais, regulatórias, organi-
zacionais, operacionais e tecnoló-
gicas para o desenvolvimento e im-
plementação de gestão sustentável 
dos recursos hídricos e ambientais.

As inscrições podem ser feitas 
no site da Fundação de Desenvol-
vimento da Pesquisa (FUNDEP), 
até às 17 horas desta segunda-feira 
(30). A entrega da documentação 
para análise pela Comissão Exami-
nadora deverá ser enviada para o 
e-mail ica-secrha@ica.ufmg.br, até 
as 23h59 do dia 30 de janeiro.

SELEÇÃO E RESULTADO

O processo de seleção, de ca-
ráter eliminatório e classificatório, 
terá etapa única e constará da aná-
lise documental:

– Carta de interesse – máximo 

2 laudas (até 40 pontos)
– Currículo, formação acadêmi-

ca e histórico de graduação (até 60 
pontos).

A seleção será realizada no perí-
odo de 1º a 3 de fevereiro de 2023 
no Instituto de Ciências Agrárias, 
Campus da UFMG em Montes Cla-
ros por uma Comissão Examinado-
ra composta por 3 (três) docentes 
do curso.

O resultado será divulgado no 
dia 03 de fevereiro de 2023, nos 
sites: http://www.ica.ufmg.br/rha e 
https://www.cursoseeventos.ufmg.
br/CAE.

A ESPECIALIZAÇÃO

O Curso de Especialização em 
Recursos Hídricos e Ambientais 
tem como objetivo especializar 
profissionais, fornecendo aos parti-
cipantes as bases legais, institucio-
nais, regulatórias, organizacionais, 
operacionais e tecnológicas para o 
desenvolvimento e implementação 
de gestão sustentável dos recursos 
hídricos e ambientais, além de ge-

rar competências nos recursos hu-
manos locais para o monitoramen-
to, planejamento e gerenciamento 
de recursos hídricos e ambientais 
da região, visando a manutenção 
da disponibilidade hídrica perma-
nente, de forma a compatibilizar 
o desenvolvimento econômico-so-
cial, o aperfeiçoamento do proces-
so produtivo sustentado, por meio 
de critérios e padrões de qualidade 
ambiental e de normas relativas ao 
uso e manejo de recursos hídricos 
e ambientais.

Desde 2020 o curso passou a 
ser ofertado na modalidade semi-
presencial. A cada semestre letivo, 
grupos de disciplinas da matriz 
curricular do curso são oferta-
dos em regime semipresencial de 
modo que serão desenvolvidos 
módulos presenciais interdiscipli-
nares no início e no fim de cada 
semestre letivo. Nos interstícios 
dos módulos interdisciplinares 
serão ofertados plantões para ati-
vidades presenciais contemplando 
práticas, avaliações, seminários e 
tutorias. (Portal ICA/ UFMG)
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Norte de Minas recebe R$ 4,7 mi Norte de Minas recebe R$ 4,7 mi 
no atendimento ambulatorial no atendimento ambulatorial 
especializadoespecializado

Montes Claros convoca agentes de saúde Montes Claros convoca agentes de saúde 
e de combate a endemiase de combate a endemias

Com a participação de gestores 
de 17 municípios que integram as 
microrregiões de saúde de Montes 
Claros, Bocaiúva e Francisco Sá, a 
Superintendência Regional de Saúde 
de Montes Claros – (SRS) realizou 
a segunda oficina da etapa prepara-
tória de implantação da 3ª onda do 
Projeto Estratégico Saúde em Rede 
no Norte de Minas. Neste início de 
ano o trabalho tem como foco avan-
çar na expansão dos serviços ambu-
latoriais especializados, contemplan-
do microrregiões que não possuem 
Centros Estaduais de Atenção Espe-
cializada (CEAEs).

Em caráter excepcional e tran-
sitório, num período de 13 meses 
que começou a ser contado a partir 
de dezembro do ano passado, os 
municípios polo de microrregiões e 
os pontos de atenção ambulatorial 
especializados deverão se organizar 
e estruturar cinco linhas de cuidados 
para o atendimento de demandas da 
população. As áreas prioritárias são: 
Pré-Natal de Alto Risco (PNAR); crian-
ça de risco; propedêutica do câncer 
de colo de útero e do câncer de 
mama; Hipertensão Arterial Sistêmi-
ca (HAS) e Diabetes Mellitus de alto 
e muito alto risco.

Durante o encontro, realizado 
no auditório da Prefeitura de Mon-
tes Claros, as referências técnicas da 
atenção especializada à saúde l da Se-
cretaria de Estado da Saúde de Minas 
Gerais (SES-MG), Fernanda Pereira 
e Tâmara Souza explicaram que “a 
expansão dos serviços ambulatoriais 
especializados aproveitará as estru-

turas de atendimento já existentes, 
possibilitando que as microrregiões 
de saúde melhorem o atendimento 
das demandas da população e a qua-
lidade dos serviços prestados. Con-
sequentemente, isso trará impactos 
positivos na redução da morbimor-
talidade e da evolução de pacientes 
para situações de saúde mais graves”, 
pontuaram as referências técnicas.

Neste ano serão investidos mais 
de R$ 4,7 milhões na estruturação 
dos serviços ambulatoriais especia-
lizados nas microrregiões de Fran-
cisco Sá, Bocaiúva e Montes Claros. 
O repasse dos recursos está previsto 
na Deliberação 3.993 da Comissão 
Intergestores Bipartite do Sistema 
Único de Saúde (CIB–SUS), publica-
da dia 9 de novembro de 2022 pela 
(SES-MG). Em 31 municípios polo 
do Estado o investimento será supe-
rior a R$ 107,6 milhões.

Para a estruturação do atendi-
mento ambulatorial especializado 
na microrregião de saúde de Montes 
Claros está previsto investimento de 
R$ 3,6 milhões, visando a realização 
de 92.849 procedimentos médicos. 
Além de Montes Claros serão con-
templados pacientes residentes em 
Claro dos Poções, Glaucilândia, Ita-
cambira e Juramento.

Para a realização de 15.620 pro-
cedimentos ambulatoriais especia-
lizados, a microrregião de Bocaiuva 
terá aporte de R$ 606 mil. Além de 
pessoas residentes na cidade, serão 
encaminhados para a realização de 
exames e consultas ambulatoriais es-
pecializadas pacientes residentes em 

Engenheiro Navarro, Francisco Du-
mont, Guaraciama, Joaquim Felício e 
Olhos-d’ Água.

Outros R$ 543,4 mil serão investi-
dos na microrregião de Francisco Sá, 
visando a realização de 14.206 pro-
cedimentos ambulatoriais especiali-
zados. Serão atendidas demandas de 
pessoas residentes em Botumirim, 
Capitão Enéas, Cristália, Francisco 
Sá, Grão Mogol e Josenópolis.

A Deliberação 3.993 define que, 
mensalmente, a realização de pro-
cedimentos por linha de cuidado 
será distribuída proporcionalmente 
à população de cada município de 
abrangência de cada microrregião. A 
oferta de serviços poderá ser desen-
volvida por uma ou mais instituições 
prestadoras de serviços, desde que 
observada a totalidade da linha do 
cuidado, a capacidade operacional e 
o fluxo assistencial.

A superintendente regional de 
saúde de Montes Claros, Dhyeime 
Thauanne Pereira Marques avalia que 
“a estruturação dos serviços ambula-
toriais nas microrregiões de saúde 
proporcionará considerável avanço 
à saúde pública do Norte de Minas, 
possibilitando à população maior 
facilidade de acesso a consultas e 
exames especializados o que, por ou-
tro lado, agilizará os diagnósticos e o 
encaminhamento de pacientes para 
tratamentos de saúde, entre eles os 
mais complexos”. 

Na mesma linha de raciocínio 
a secretária municipal de saúde de 
Montes Claros, Dulce Pimenta res-
salta que “a estruturação dos servi-
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ços ambulatoriais especializados vai 
fortalecer as microrregiões de saúde, 
ampliando a importância dos serviços 
de atenção primária e de média com-
plexidade. Com isso, haverá possibili-
dade de redução do fluxo de pacien-
tes que recorrem a Montes Claros na 
busca de atendimentos especializados 
de saúde”, prevê a secretária.

REGULAÇÃO

Para viabilizar o atendimento das 
demandas da população, os municí-
pios polo de microrregiões de saúde 
deverão criar, ainda no primeiro se-
mestre de 2023, núcleo regulador nas 
secretarias municipais de saúde com 
a finalidade de garantir o acesso de 
pacientes para os pontos de atenção 
ambulatoriais especializados. A regula-
ção deverá seguir protocolos clínicos 
e assistenciais selecionados pela SES-
-MG e de acordo com diretrizes esta-
belecidas pela Deliberação 3.993.

Além disso, no período de transi-

ção será necessário que os pontos de 
atenção ambulatorial especializados 
viabilizem a criação de equipes multi-
disciplinares nas áreas definidas como 
prioritárias pela SES-MG, visando ga-
rantir a integralidade do cuidado dos 
pacientes.

O coordenador de atenção à saú-
de da SRS, João Alves Pereira explica 
que “paralelo a outras atividades que 
serão implementadas neste ano den-
tro do Projeto Saúde em Rede, serão 
realizadas oficinas nas microrregiões 
de saúde de Montes Claros, Bocaiuva 
e Francisco Sá para discussão e análise 
dos pontos de atenção à saúde. As ati-
vidades contarão com a participação 
de referências técnicas do nível central 
da SES-MG, representantes dos muni-
cípios e do Conselho de Secretarias 
Municipais de Saúde de Minas Gerais 
(Cosems)”.

O Projeto Estratégico Saúde em 
Rede foi iniciado em 2019 no Vale 
do Jequitinhonha sob a coordena-
ção da SES-MG e participação da 

Escola de Saúde Pública de Minas 
Gerais (ESP-MG).  A iniciativa tem 
como objetivo formar tutores que 
estão atuando junto com os muni-
cípios na estruturação das redes de 
atenção à saúde, visando transfor-
mar o atual modelo hierárquico que 
tem os hospitais como centros dos 
atendimentos, para dar lugar à ges-
tão integrativa da saúde. Nesse novo 
modelo, os serviços de atenção pri-
mária dos municípios passarão a ser 
os ordenadores dos cuidados em 
saúde.

A terceira e última onda do Proje-
to foi iniciada em novembro de 2022 
envolvendo 42 municípios do Norte 
de Minas. Vinte e sete localidades 
jurisdicionadas à área de atuação da 
Superintendência Regional de Saú-
de de Montes Claros receberam R$ 
4,3 milhões para a implantação do 
Projeto e outros R$ 2,4 milhões fo-
ram repassados para 15 municípios 
jurisdicionados à Gerência Regional 
de Saúde de Januária.

A prefeitura de Montes Claros 
convocou os candidatos aprova-
dos no processo seletivo público 
simplificado nº. 01/2022 que ofe-
receu 230 vagas para o cargo de 
agente de combate a endemias e 
141 vagas para agente comunitá-

rio de saúde. 
A contratação dos aprovados é 

para atender os serviços de saú-
de, nas unidades de Estratégia de 
Saúde da Família (ESF) e Centro 
de Controle de Zoonoses CCZ. 
O candidato convocado para o 

cargo de Agente Comunitário 
de Saúde deverá, previamente, 
comparecer perante a Secretaria 
Municipal de Saúde, entre os 
dias 30/01 e 2/2, das 8h às 17h, 
a fim de comprovar a residência 
na área da comunidade em que 

atuará, nos termos do art. 6º, da 
Lei Federal nº. 11.350, de 05 de 
outubro de 2006.

Depois, o candidato deverá 
apresentar-se para a Avaliação 
Clínica Ocupacional, que será re-
alizada pela Secretaria Municipal 

de Planejamento e Gestão, nos 
dias 3 e 4 de fevereiro, momen-
to em que o candidato deverá 
apresentar os exames clínicos. 
Após a conclusão da Avaliação 
Clínica Ocupacional, o candida-
to deverá comparecer perante 

a Gerência de Atendimento, da 
Secretaria Municipal de Planeja-
mento e Gestão, mediante prévio 
agendamento, nos dias 3 e 4 de 
fevereiro, onde deverá apresen-
tar obrigatoriamente original e 
cópia dos documentos.
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Nova diretoria do Max Min Clube Nova diretoria do Max Min Clube 
é empossada em noite solene é empossada em noite solene 

VINÍCIOS SANTOS

Em noite solene, na última sexta-feira, em Montes Claros, a nova direto-
ria do Max Min Clube foi empossada, sendo o novo presidente o advogado 
Wellington Felix, que se emocionou ao lembrar-se de sua história e da sua 
família no clube. O presidente agradeceu a todos e afirmou que “conta com 
todos para fazer do Max Min um clube ainda melhor”.

O ex-presidente e atual vice-presidente do clube, Charles Caldeira, este-
ve presente na posse e destacou a superação que a sua gestão teve de pas-
sar, devido ao longo e crítico ápice da pandemia, provocada pela Covid-19. 

“Tivemos, no triênio de 2020 a 2022, uma pandemia que afetou todo 
o Brasil e o mundo, e afetou muito o Max Min. Foram dois anos muito 
difíceis, mas conseguimos dar a volta por cima e, em 2022, nós começamos 
com várias obras, inclusive, a piscina de ondas, que deu certo e hoje é uma 

realidade. O associado está valorizando mais o clube, porque é um lazer a 
mais que ele tem”, disse e continuou: “o novo presidente é um cara que 
nasceu aqui, dentro do Max Min, ele já foi vice-presidente em dois manda-
tos, já tem boa experiência, é um advogado, amigo meu, e tenho certeza 
de que ele vai fazer uma bela administração, elevando o nome do clube, 
como foi feito pelos ex-presidentes, todos com muito caráter e dedicação”.

Para o novo presidente, Wellington Felix, o Max Min: “é um dos melho-
res clubes que a gente tem no estado, e o desafio é muito grande, porque a 
gente já tem uma estrutura fantástica aqui, e temos que destacar o trabalho 
realizado de forma esplendorosa pelo ex-presidente, Charles. Então, o de-
safio será manter essa qualidade e melhorar ainda mais. A gente vai focar 
muito em manutenção, em melhoria, tudo junto aos associados, com a 
participação mais colaborativa, buscando sempre melhorar cada dia mais”, 
finalizou. 

SOBRE O CLUBE
O Max Min Clube foi inaugurado em 1º de julho de 1963, quando 

Montes Claros ainda era uma pacata cidade, e atualmente se constitui 
numa entidade cultural recreativa de grande porte e importância para 
toda a comunidade montes-clarense e norte mineira, uma das mais 
empreendedoras do setor, única e ímpar em suas muitas e múltiplas 
conquistas e realizações. No Max Min, nada é mais importante que o 
associado. Ele é o ápice das gestões, quanto à ordem das prioridades.

O Max Min promove vários campeonatos esportivos: Futebol, Vô-
lei, Tênis, Peteca, Futevôlei, Vôlei de Areia, Beach Tênis, Sinuca, Tru-
co, Buraco. O futebol envolve as categorias infantil, juvenil, adulto e 
máster, totalizando mais de 700 peladeiros.

[da esq. para a dir.]: Maurílio Figueiredo; Charles Caldeira; 
Wellington Felix; Antônio Carlos; e José Geraldo

O presidente do Max Min, Wellington Felix, compôs a mesa de 
honra da noite, ao lado dos vice-presidentes e autoridades 

convidadas 

[da esq. para a dir.]: Charles Caldeira; Wellington Felix; e José Geraldo

O ex-presidente e atual vice-presidente do clube, Charles Caldeira, em seu discurso 

O presidente Wellington Felix se emocionou ao citar os pais, esposa e filha, durante seu discurso 

Grande público se fez presente, para acompanhar a posse 

Marcando presença na noite solene, Néia Souza [à esq.] e Lu Brito [à dir.]

F
O

T
O

S
:
 
V

I
N

Í
C

I
O

S
 
S

A
N

T
O

S



Montes Claros, segunda-feira, 30.1.2023
GAZETA NORTE MINEIRA 

23 ANOS
gazetanortemineira.com.br8 SeguRança pública

Pode ser que quando nos deparamos com algumas 
pessoas, tenhamos certo preconceito de quem elas 
possam ser, e fiquemos incomodados ou intimidados. 
Isso pode se dar primeiramente pelo que vemos, ou 
seja, pelo tom de sua voz, pela forma de se dirigirem 
aos outros, pelas palavras que se utilizam para se inte-
ragir com o ambiente. Contudo há que se considerar 
outros aspectos, igualmente relevantes para não cair-
mos em total equívoco. De certo é que não somos uma 
ilha em nós! E em cada ambiente que transitamos, fa-
zemos leituras diversas, ainda que de forma incons-
ciente, para podermos compreender como devemos 
ou podemos nos desenvolver ali. É como um romper 
de um casulo! Para o escritor sueco, August Strindbeg, 
“no fundo, é isso, a solidão: envolvermo-nos no casulo 
da nossa alma, fazermo-nos crisálida e aguardarmos a 
metamorfose, porque ela acaba sempre por chegar”. 

É preciso se esforçar, individualmente e continu-
amente para ultrapassarMOS certos níveis de invólu-
cros para podermos nos estabelecer. Ocorre que nos 
fazemos também nas ações e respostas que emitimos 
aos outros. Por isso é que devemos ser cuidadosos no 
agir a todo instante para que nossas decisões e feitos 
sejam de bom grado e de bom coração aos que nos 
recebem. Há um provérbio árabe que nos instrui que 
“o maior erro do ser humano é agir com pressa antes 
do tempo e com lentidão ante a oportunidade”. Gosto 
de dizer que a pressa é inimiga da perfeição e adian-
tar-se em momento inapropriado é se colocar como 
inimigo de Deus, pois somente Ele é a perfeição. O 
fato é que o que importa definitivamente é fazer tudo 
com amor. Pois se colocamos amor em nossas ações, a 
ideia de valor e de cuidado é suplantada. E com esse 
entendimento podemos nos transformar e envolver o 
que estar ao redor.

E o que buscamos nesse contexto é compreender 
que não devemos abrir espaço para que a mesquinhez 
faça ninho em nossa vida! Tal substantivo quando in-
corporado em nós, nos empobrece, nos vulnerabiliza 
e pode nos encerrar a vida pouco a pouco e sem que 
percebamos. Quando nos estabelecemos de coração 
e de bom grado e colocamos isso diante da vida, dela 
também receberemos muito mais de bom grado e com 
bom coração. “E, tudo quanto fizerdes, fazei-o de todo 
o coração, como ao Senhor e não aos homens”, é o 
que nos ensina a palavra milenar sagrada, em Colos-
senses, 3-23. Por conseguinte, não é preciso conhecer 
tudo e a todos para somente depois se permitir reali-
zar. O ativista americano, Martin Luther king, nos as-
severa que “não é preciso conhecer toda a escada para 
dar o primeiro passo”. Na verdade é muito mais rico 
agirmos com o direcionamento fecundo da fé. A parte 
mais importante do progresso é o desejo de progredir, 
nos assevera também o pensador romano, Sêneca. Por 
isso, vamos ao encontro do nosso intento, gradativa-
mente, sem “pretensão”, mas com ousadia e destemor 
para alcançarmos o mais que ainda nos falta, mas que 
já sabemos que nos pertence.

A inimiga de deus e a fé 
que nos impulsiona

(*) Capitão PM 
– Comandante 
da 210ª Cia/10º 
Batalhão PM.

*Michael 
Stephan da 
Silva.
(*) Capitão PM – 
Comandante da 210ª 
Cia/10º BPM, escritor e 
Gestor Público.

SEGURANÇA PARA EVENTOS - PORTARIA  

LIMPEZA E CONSERVAÇÃO - VIGILÂNCIA DESARMADA 

RECEPÇÃO - ZELADORIA 

Norte e noroeste de MG Norte e noroeste de MG 
lideram casos trabalho lideram casos trabalho 
escravoescravo

Motociclista morre após ser atingida por Motociclista morre após ser atingida por 
carro em avenida de São Franciscocarro em avenida de São Francisco

Homem é morto após ferir policiais com Homem é morto após ferir policiais com 
golpes de faca e foice em Itacambiragolpes de faca e foice em Itacambira

GIRLENO ALENCAR

O norte e noroeste de Minas 
Gerais lideram os casos de trabalho 
análogo à escravidão, seja nas carvo-
arias onde as pessoas vivem em situ-
ação crítica ou mesmo fornecendo 
mão-de-obra para este sistema. De 
acordo com levantamento do Minis-
tério do Trabalho, o estado foi o com 
maior número de ações de resgate 
de pessoas em situação de trabalho 
análogo à escravidão em 2022; foram 
117 ações, com um total de 1.070 
pessoas libertadas. Desde o início do 
levantamento, em 1995, Minas Gerais 
registrou o resgate de 8.722 pessoas. 
No sábado, foi comemorado o Dia de 
Enfrentamento ao Trabalho Escravo 

e o Ministério do Trabalho aponta 
que a operação com o maior número 
de resgatados foi realizada na região 
de João Pinheiro. Pelo menos 273 
trabalhadores estavam em situações 
degradantes em fazendas de cana-de-
-açúcar.

Em novembro, em São Francis-
co, trabalhadores foram resgatados 
numa carvoaria. Segundo os fiscais, 
eles não tinham itens básicos de hi-
giene e, se chovesse, tinham que se 
abrigar em algum forno que não es-
tivesse sendo usado. O combate ao 
trabalho análogo à escravidão é feito 
por várias frentes e conta com um 
grupo especial de fiscalização mó-
vel, com atuação em todo o país. Em 
Minas, a fiscalização é permanente, 

Uma motociclista, de 26 anos, 
morreu em um acidente com um 
carro em São Francisco, na madru-
gada de sábado (28). Imagens que 
circulam nas redes sociais mos-
tram o momento em que a moto-
cicleta é atingida na traseira pelo 
automóvel.

Larissa Idalina Vieira Bispo tran-
sitava pela Avenida Montes Claros 
na companhia de uma amiga, que 
foi socorrida pelo Samu com sus-

peita de fratura na perna. Ela con-
tou aos policiais que o veículo se 
aproximou em alta velocidade e 
a motociclista não teve tempo de 
desviar. As duas retornavam do tra-
balho em um bar, quando ocorreu 
o acidente.

Segundo a PM, o motorista fu-
giu do local sem prestar socorro às 
vítimas. Larissa Idalina Vieira Bispo 
não resistiu aos ferimentos e mor-
reu no local. O corpo foi levado 

para o Instituto Médico Legal de 
Januária.

Ainda de acordo com a polícia, 
no local foram encontrados peda-
ços de garrafas de cerveja e teste-
munhas contaram que o motorista 
foi visto dirigindo com uma garrafa 
na mão.

Foram feitas buscas e o carro 
dele foi encontrado e apreendido 
no sítio do pai, que fica no Povo-
ado de Santa Teresa, em São Fran-

cisco.
O motorista foi encontrado 

num um sítio em Icaraí de Minas 
após o advogado dele fazer con-
tato com a polícia informando so-
bre a localização. Segundo a PM, 
o jovem recusou fazer o teste do 
etilômetro e foi preso por omissão 
de socorro e pelo acidente com ví-
tima. Ele foi conduzido à delegacia 
de Januária e o caso deve ser inves-
tigado pela Polícia Civil.

Um homem, de 44 anos, foi 
morto a tiros na zona rural de Ita-
cambira depois de ferir policiais 
militares com golpes de faca e foi-
ce.

A PM foi acionada após o sus-
peito agredir duas pessoas com 
golpes de faca. As testemunhas 
contaram à polícia que ele estava 
em um surto psicótico e ameaçava 
vizinhos de morte.

Dois militares descolaram para 
o local, acompanhados de uma 
equipe do Samu, e depararam com 
o homem dentro de casa. Consta 

no registro de ocorrência, que 
após verbalização o suspeito saiu 
do imóvel armado com uma faca e 
atacou um dos policiais.

Neste momento, o militar efe-
tuou um disparo com a pistola de 
impulso elétrico, mas não conse-
guiu cessar às agressões. Segun-
do o boletim, o homem ainda se 
armou com uma foice e voltou a 
agredir o mesmo policial, que caiu 
ao solo.

O outro militar efetuou três 
disparos de elastômetro e após ser 
atingido, o homem o agrediu com 

um golpe de foice. No momento 
em que ele iria efetuar um segun-
do golpe, os policiais atiraram com 
pistolas calibre 40, de acordo com 
a PM.

Os dois policiais e o homem 
foram socorridos pela equipe do 
Samu e foram levados para a Uni-
dade Básica de Saúde de Itacambi-
ra, mas o suspeito não resistiu aos 
ferimentos.

As outras duas pessoas que ha-
viam sido agredidas também foram 
socorridas com ferimentos leves e 
levadas para Itacambira. A polícia 

não informou se elas têm algum 
grau de parentesco com o homem 
e nem o motivo do surto.

Segundo a PM, o sargento so-
freu lesões no ombro e no punho e 
o cabo estava com um corte contu-
so no ombro e no crânio. Eles rece-
beram atendimento em Itacambira 
e depois foram levados para um 
hospital de Montes Claros.

Consta na ocorrência, que os 
policiais foram apresentados no 10º 
batalhão da PM que determinou a 
adoção de providências da Polícia 
Judiciária Militar.

e não apenas quando há denúncias. 
Esse foi um dos motivos para os au-
ditores terem alcançado o maior nú-
mero de fiscalizações no estado em 
todo país. Foram 117 em todo o ano 
passado. “É muito importante que as 
pessoas reconheçam que aquele tra-
balho, vizinhos, empregados, amigos 
daqueles trabalhadores saibam que 
aquele trabalho não pode ser realiza-
do daquela forma. Saibam que a pes-
soa não pode trabalhar em condições 
indignas, em condições degradantes”, 
explicou a auditora fiscal do Ministé-
rio do Trabalho, Liane Durão.

DENÚNCIA

Segundo a Polícia Civil, no ano 
passado, foram resgatadas mais de 2 
mil pessoas que estavam em condi-
ções análogas às de escravo no Brasil. 
O Código Penal Brasileiro criminaliza 
o trabalho análogo ao escravo e esta-
belece pena de dois a oito anos para 
o crime.

As denúncias podem ser feitas 
pela internet e de forma sigilosa por 
qualquer um dos meios abaixo: Em 
2021, o Ministério Público do Tra-
balho em Minas Gerais (MPT-MG), 
juntamente com outros órgãos fiscali-
zadores foi a campo resgatando mais 
de 400 trabalhadores em diversas re-
giões do estado.

No mês de janeiro, dos 140 traba-
lhadores encontrados em condições 

análogas à de escravos no decorrer 
da Operação Resgate, 29 foram loca-
lizados em terras mineiras, sendo 15 
em Pirapora e 14 na região de Curve-
lo, incluindo menores de idade. De 
acordo com os representantes dos 
órgãos que integraram a força tare-
fa - Ministério Público do Trabalho, 
Secretaria de Inspeção do Trabalho, 
Ministério Público Federal, Polícia Fe-
deral e Defensoria Pública da União -, 
a operação foi a maior ação conjunta 
do estado brasileiro contra o trabalho 
escravo, marcando os 25 anos de ope-
ração do Grupo Móvel. Mais de 360 
autos de infração foram lavrados e 
mais R$ 500 mil foram pagos em ver-
bas rescisórias aos trabalhadores.

Em junho, uma lavoura de milho 
localizada em Paracatu foi palco para 
uma fiscalização realizada em con-
junto pelo MPT, Auditoria Fiscal do 
Trabalho e Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) que resultou não só no resga-
te dos 84 trabalhadores abrigados 
em alojamentos improvisados e sem 
condições sanitárias, como também 
na quitação de acertos rescisórios, no 
pagamento de dano moral e na inter-
dição do local. À época, os auditores 
fiscais e o procurador do Trabalho 
relataram que os trabalhadores, ali-
ciados em Porteirinha, e no estado do 
Maranhão, não tinham acesso a local 
para refeições e faziam as necessida-
des fisiológicas no mato por falta de 
sanitários.
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Mato Verde e Santo Antônio do Mato Verde e Santo Antônio do 
Retiro querem fornecer alimentação Retiro querem fornecer alimentação 
escolar a Montes Clarosescolar a Montes Claros

Montes Claros revoga escolha de ONG Montes Claros revoga escolha de ONG 
que receberia animais recolhidos na zona que receberia animais recolhidos na zona 
ruralrural

Amaguam se credencia para aplicação de Amaguam se credencia para aplicação de 
consignação facultativaconsignação facultativa

Abelhas incomodam Abelhas incomodam 
moradores do Veneza Parkmoradores do Veneza Park

Meio Ambiente divulga calendário anual Meio Ambiente divulga calendário anual 
com datas comemorativas em Moccom datas comemorativas em Moc
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GIRLENO ALENCAR

A licitação da Secretaria Munici-
pal de Educação de Montes Claros 
para aquisição exclusiva de gêneros 
alimentícios da agricultura familiar 
para atender ao programa de ali-
mentação escolar aos 60 mil alunos 
da rede pública municipal, nesse 
ano atraiu 10 associações. A curiosi-
dade foram as propostas da Associa-
ção dos Apicultores de Mato Verde 
e da Cooperativa das Famílias Agri-
cultoras de Santo Antônio do Retiro. 

Mato Verde está a 215 quilômetros 
de Montes Claros e Santo Antônio 
do Retiro, a 251 quilômetros.

As entidades que apresentaram 
propostas foram a Associação dos 
Produtores Unidos pela Agricultura 
Familiar (Asprunaf ), Cooperativa 
Regional de Agricultores e Agriculto-
ras Familiares (Cooperaf ), Coope-
rativa dos Agricultores Familiares 
e Agroextrativistas Grande Sertão, 
Cooperativa de Produtores Horti-
frutigranjeiros da Região do Pen-
táurea (Cooprohpen), Cooperati-

va de Alimentos dos Agricultores 
e Agricultoras Familiares Rurais de 
Minas Gerais (Cooafa), Associação 
de Agricultores Familiares Horti-
frutigranjeiros de Montes Claros 
(Hortifruti Campo Verde), Asso-
ciação dos Agricultores Familiares 
e Assentados (Agrifam), Associação 
dos Apicultores do Município de 
Mato Verde, Cooperativa das Famí-
lias Agricultoras do município de 
Santo Antônio do Retiro (Cooper-
sar) e Grupo Informal Quilombo-
las Monte Alto. 

A Prefeitura de Montes Claros 
revogou o chama Chamamento 
Público do Marco Regulatório da 
Sociedade Civil Nº 05/2022, cujo 
objeto é a seleção de propostas 
de Organizações da Sociedade 
Civil para a celebração de parce-
ria com a Secretaria Municipal de 
Agricultura e Abastecimento, por 
meio da formalização de acordo 
de cooperação, para a consecução 
de finalidade de interesse público 
e recíproco que envolve doação 
de animais de grande porte re-

colhidos em vias e logradouros 
públicos do Município de Montes 
Claros, conforme condições esta-
belecidas no Edital. O argumento 
é que o parecer jurídico e também 
para contemplar também os mora-
dores que habitam as comunida-
des rurais

PRORROGAÇÃO DE 
CONTRATO DA SAÚDE

A prefeitura prorrogou o con-
trato com a White Martins ga-

ses industriais pelo valor de R$ 
2.076.510,60 para fornecer oxigê-
nio para os pacientes que fazem 
a oxigenoterapia domiciliar para 
atender a demanda da Secretaria 
de Saúde.  A prorrogação é por 
seis meses, mantendo seus efeitos 
a partir de 01.01.2023 e renovam-
-se os valores originalmente con-
tratados, de acordo com a previ-
são das cláusulas oitava e décima, 
incidindo sobre eles o reajuste de 
7,1686% conforme o índice do 
IPCA. 

A Associação Mantenedora da 
Guarda Municipal de Montes Cla-
ros também se habilitou receber a 
contribuição facultativa dos seus 
associados. A entidade é a segun-
da a se habilitar a usufruir deste 
serviço, pois antes a Associação 
dos Servidores Municipais ado-
tou esta medida. O curioso é que 
a cidade tem dois sindicatos de 
servidores, um deles específico 
da Educação, mas não se habilita-
ram. A Secretaria de Planejamen-
to e Gestão abriu o processo de 
Consignação facultativa de con-

tribuição em favor de Associação 
ou Fundação representativa de 
classe, dos servidores ativos, apo-
sentados e pensionistas do Mu-
nicípio de Montes Claros como 
forma de proporcionar aos servi-
dores realizarem o pagamento da 
contribuição facultativa por meio 
de desconto direto na sua remu-
neração. O presente chamamento 
público atende ao disposto no 
inciso VI do artigo 4º combinado 
com art. 14, ambos dispositivos 
previstos no Decreto Municipal 
nº. 3.746, de 17 de setembro de 

2018, ordenando que a contribui-
ção em favor de fundação ou de 
associação que tenha por objeto 
social a representação ou a pres-
tação de serviços a seus membros, 
deverá observar o credenciamen-
to mediante prévia habilitação.

Neste sentido, a Secretaria Mu-
nicipal de Planejamento e Gestão, 
credenciará todas as instituições 
que manifestem interesse, inclu-
sive as entidades associativas que 
tenham sido credenciadas sem a 
prévia habilitação em Chamamen-
to Público. (GA)

Os moradores do bairro Vene-
za Park estão incomodados com 
uma colmeia de abelhas que esta 
em poste de energia elétrica na 
esquina da rua aliança com rua 
Hum,  pois as pessoas que passam 
por perto estão correndo risco de 
ser mais um a ser atacado por elas. 
Os moradores explicam que um 
homem e uma criança foram ata-
cados recentemente e acionaram 

os Corpo de Bombeiro que não 
puderam resolver o problema de-
vido os fios elétricos. A Cemig foi 
acionada e mandou equipe ao lo-
cal, mas o problema persistiu. Eles 
se queixam que somente uma ação 
conjunta dos bombeiros e Cemig 
pode resolver a situação.

O biólogo José Milton Longo ex-
plica que os deslocamentos de co-
lônias, conhecidos como enxamea-

mentos, podem levar aos ataques 
e que os acidentes geralmente en-
volvem as abelhas-europeias (apis 
mellifera). “Com certeza já são 
mais agressivas, elas expressam 
sua agressividade como uma for-
ma de se defender. [...] A pessoa 
pode ter sérios problemas com 
alergia, se for picada por grandes 
quantidades de abelhas, então 
todo cuidado é pouco”, orienta 

ele. O Corpo de Bombeiros reali-
za gratuitamente e com segurança 
a retirada de marimbondos e abe-
lhas. “Em caso de cachopas, col-
meias de marimbondos e abelhas, 
que seja acionado o Corpo de 
Bombeiros via 193 para que seja 
feita a vistoria e posteriormente a 
retirada e captura desses animais 
ou até mesmo o extermínio se for 
necessário”. (GA)

A Secretaria de Meio Ambien-
te e Desenvolvimento Sustentável 
(SEMMA) da Prefeitura de Montes 
Claros divulgou o seu calendário 
anual de datas comemorativas. O 
objetivo é conscientizar e envolver 
a população para garantir a preser-
vação e revitalização da Natureza, 
com sustentabilidade e melhoria 

da qualidade de vida. No dia 10 de 
janeiro foi o aniversário do Parque 
Estadual da Lapa Grande (Paulo 
Ribeiro); no dia 26, foi comemo-
rado o Dia Mundial da Educação 
Ambiental. 

No dia 6 de fevereiro comemo-
ra-se o Dia do Agente de Defesa 
Ambiental, e 1º de março é o Dia 

Mundial dos Catadores de Materiais 
Recicláveis. No dia 16, se comemo-
ra o Dia Nacional da Conscientiza-
ção Sobre as Mudanças Climáticas 
e, no dia 22, o Dia Mundial da Água. 
Em abril teremos duas datas come-
morativas: dia 15 é o Dia da Conser-
vação do Solo, e o dia 19, o Dia do 
Índio. Em 17 de maio celebraremos 

o Dia Internacional da Reciclagem 
e, no dia 22, o Dia Internacional 
da Biodiversidade. Em junho, no 
dia 3, Dia Nacional da Educação 
Ambiental; 5, Dia Mundial do 
Meio Ambiente/Dia da Ecologia; e 
7, Dia Nacional do Catador de Re-
ciclagem. Em julho, 17 é o Dia da 
Proteção das Florestas, e 28 o Dia 

do Agricultor. Nove de agosto é o 
Dia Internacional da Qualidade do 
Ar, e 18, o Dia Nacional do Campo 
Limpo.

Em setembro, 11 é o Dia Nacio-
nal do Cerrado; 17, o Dia Mundial 
da Limpeza; e 21, Dia da Árvore. 
Quatro de outubro é o Dia Mundial 
dos Animais e Dia da Limpeza; e 15, 

o Dia do Educador Ambiental. Em 
novembro, 24 é o Dia do Rio e 30, 
o Dia do Estatuto da Terra. Fechan-
do o ano, coladinho com o Natal, 
em 27 de dezembro, o aniversário 
do Conselho Municipal de Defesa 
e Conservação do Meio Ambiente 
(Codema), e no dia 29, o Dia Mun-
dial da Biodiversidade”.
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Omar enfrenta Maruan, e Kadija interrompe a briga ao abençoar a união do filho com 
Labibe. Xaviera decide fazer um curso intensivo de sedução com Firmino, para que ele 
consiga conquistar Lorena. Floro e Vespertino comemoram o dinheiro desviado para um 
paraíso fiscal. Omar se surpreende com o comportamento de Kadija, e afirma que não tem 
mais nada para falar com Maruan.Candoca confronta Vespertino, Floro e Mirinho. Tereza 
refaz o vestido de Candoca, que se emociona.

Carlão discute com Sol. Theo manipula Orfeu. Ivy sugere que Wilma pague um moto-
rista para levar a banda para casa, e Sol tenta falar com o marido. Gilmar repreende Carlão 
por sua conduta com os clientes. Fred tenta saber com Lumiar o paradeiro de Guiga. Lui 
ouve Sol comentar sobre o sonho que teve com ele. Otávio convida Jenifer para sair. Theo 
descobre que Sol dará uma entrevista em uma rádio. Lui faz propaganda das quentinhas 
nas redes. Carlão busca Sol na mansão de Lui e se chateia por não encontrar a esposa. 
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3/san. 5/arial — assis. 6/tocaia. 9/charlatão.

Guida repreende Caíque por ter dito a Rudá que o filho é assexual. Helô comunica a 
Moretti e a Guerra que Oto confessou que foi o autor do hackeamento. Moretti e Guerra 
trocam socos na saída da delegacia. Chiara vê a notícia na internet com a foto de Guerra 
na casa de Moretti. A cigana revela a Brisa que o pior momento de sua vida chegará com 
um parente. Flora avisa a Brisa que Ari mandou a confissão de Oto para o Juiz, e que isso 
pode prejudicá-la no processo da guarda de Tonho. Pilar implanta uma escuta em um 

presente que dá a Creusa. Ari apresenta Brisa a Guerra.

Em um encontro, Luca e Celeste vão até a padaria, mas nem Formiga e nem André 
desejam atendê-los. Formiga trata Celeste com desprezo. Luca pergunta para Celeste o 
motivo de Formiga tratá-la de maneira mais seca. Celeste alega que Formiga é a fim dela, 
mas que ele não faz o seu tipo. Benício volta do cabeleireiro com cabelo arrumado. Luca 
fala para Celeste que percebeu ela bem atenciosa ultimamente, e ela afirma que o colega 
pode contar com ela para tudo. Davi e Eugênia contam para Pedro e Chloe que a Carmen 

mentiu e que não é parente deles. 

Adonizedeque recebe Ula no palácio e pede para ela contar mais uma de suas 
histórias. Jéssica diz ter correspondido o beijo de Iru e Elias permite o namoro deles. 
Aiúde faz reclamações da esposa para a filha e o genro. Mara e Racal seguem em 
busca de matéria-prima para o feitiço. Enciumada, Úrsula destrata Ula e deixa a sala 
do trono. Abul conversa com a princesa e diz que fará de tudo para garantir seu fu-
turo reinado. Racal entrega uma poção para Mara e diz que ela precisa sorrir para o 

feitiço da beleza fazer efeito. A vilã vai para casa e Aiúde diz que ela está deslumbrante. Mostrando sinais de loucura, 
Adonizedeque conversa com os cadáveres de sua mãe e ex-esposa. Mireu propõe um namoro de fachada com Ula 
para afugentar o rei Adonizedeque. Mara acorda e percebe que precisa sorrir para notarem sua beleza. Iru avisa aos 
familiares sobre o namoro com Jéssica. 

Filha de Juliano Cazarré recebe alta 
após 7 meses internada e mãe celebra: 
“Milagre”

Daniel Alves pode ser solto em menos de um 
mês se Justiça atender pedido de advogados. 
Saiba motivo!

Pela primeira vez desde seu nas-
cimento, Maria Guilhermina, filha 
de Juliano Cazarré e Letícia Cazar-
ré, deixa o hospital. Veja declaração 
emocionante da mãe!

Após 7 meses de muita luta, 
orações e apoio dos fãs, a filha de 
Juliano Cazarré e Letícia Cazarré fi-
nalmente recebeu alta do hospital. 
Sofrendo com uma doença rara que 
afeta as válvulas do coração, Maria 
Guilhermina vinha apresentando 
melhora em seu quadro de saúde 
após ser transferida de hospital 
agora fez a alegria da família com a 
notícia.

A novidade foi contada no per-
fil de Letícia nas redes sociais, que 
postou um vídeo da filha deixando 
o hospital de ambulância, e logo 
depois já postou stories da pequena 

no berço, em casa.
Na legenda dos posts, Letícia Ca-

zarré agradeceu aos profissionais de 
saúde por terem cuidado da filha: 
“Estamos em casa. Maria Guilher-
mina de Guadalupe, sua vida toda é 
um milagre. Obrigada, Deus. Obri-
gada a cada médico, técnicas de 
enfermagem, mães da UTI, amigos 
e familiares”.

“Vocês foram a montanha que 
nos elevou ao longo dos últimos 
sete meses e nos fizeram enxergar 
mais longe, um horizonte que só 
os olhos do coração poderiam ver. 
Obrigada, minha Nossa Senhora de 
Guadalupe”, completou a esposa 
de Juliano Cazarré, ator de “Panta-
nal “ que emocionou a internet com 
uma foto emblemática ao lado da fi-
lha recentemente.

ENTENDA A DOENÇA QUE AFE-
TA MARIA GUILHERMINA

A filha de Juliano Cazarré nasceu 
com uma anomalia rara chamada 
de Anomalia de Ebstein. A doença 
afeta um em cada dez mil bebês e 
consiste em uma má formação das 
válvulas do coração, o que acarreta 
em dificuldades de respirar e pode 
causar cianose e arritmia.

Maria Guilhermina foi diagnosti-
cada com a doença ainda nos exa-
mes pré-natal, e assim que veio ao 
mundo já precisou ser submetida 
a uma cirurgia. Ela passou meses 
internada em um hospital de São 
Paulo, e em dezembro conseguiu 
continuar seu tratamento no Rio de 
Janeiro, próxima à família.

Os advogados de Daniel Alves vão 
entrar com recurso para pedirem a 
liberdade do jogador e que assim 
ele responda a processo por estupro 
em liberdade. Saiba porque atleta só 
deve deixar a cadeia em até 30 dias 
caso pedido seja aceito

Os advogados de Daniel Alves vão 
apresentar recurso pedindo a soltura 
do jogador nesta segunda-feira (30), 
porém o lateral ainda deve demorar 
mais um tempo para poder deixar a 
prisão, caso o pedido seja aceito. O 
ex-jogador do Pumas, do México, foi 
preso no dia 20 acusado de estuprar 
uma jovem em boate da Espanha no 
penúltimo dia de 2022.

A mulher ainda lhe acusa de ter 
apanhado de Daniel na cabine de um 
banheiro daquele estabelecimento. A 
defesa do lateral pedirá que o cliente 
use uma pulseira eletrônica (o equi-
valente a tornozeleira eletrônica) e 
tenha seu passaporte apreendido 

como forma do recurso ser aceito.

De acordo com o jornal “EL Mun-
do”, a Justiça deve responder em trin-
ta dias se aceita ou não os argumen-
tos dos advogados. Esse prazo leva 
em conta toda a análise do processo 
e seus trâmites legais. Os defensores 
vão apontar que a relação sexual en-
tre Daniel e a mulher, cuja identida-
de segue em sigilo, foi consensual, 
última das três versões apresentadas 
por ele.

Caso venha a ser condenado, o 
brasileiro pode pegar até 12 anos de 
prisão.

DANIEL ALVES NÃO QUER VISITA 
DA MÃE NA CADEIA

Enquanto isso, Daniel mantém-se 
afastado da mãe porque estaria com 
vergonha da genitora vê-lo na cadeia, 
segundo a imprensa espanhola. Por 
outro lado, o lateral já jogou bola no 
presídio e vem cumprindo as regras 

do local, que incluem o uso de R$ 
555 para se gastar em compras na 
própria penitenciária.

Em entrevista, a ex-mulher do la-
teral e mãe de seus filhos saiu em sua 
defesa e classificou a situação como 
um “pesadelo”. Já Joana Sanz deletou 
as fotos que tinha com Daniel de seu 
Instagram levantando a hipótese de 
fim do casamento.

DANIEL ALVES DISPUTOU QUAN-
TAS COPAS DO MUNDO?

Daniel Alves é natural de Juazeiro, 
na Bahia, e foi revelado no futebol 
pelo Bahia. O atleta jogou ainda no 
PSG, Barcelona e São Paulo, além da 
Seleção Brasileira, chegando a dispu-
tar todas as Copas do Mundo desde 
2010, com exceção da de 2018. En-
tre os campeonatos que conquistou 
estão Copa América (duas vezes), 
Paulistão (uma vez) e Supercopa da 
UEFA (quatro vezes).

PROGRAMAÇÃO DA SEMANA 

Avatar: O Caminho da Água

Chef Jack - O cozinheiro 
aventureiro

O gato de botas 2 - o útimo 
pedido 

I wanna dance
 with somebody

M3GAN

Nas ondas da Fé



Montes Claros, segunda-feira, 30.1.2023
GAZETA NORTE MINEIRA 

23 ANOS
gazetanortemineira.com.br 11eSpORte

Atlético vence Tombense com belo Atlético vence Tombense com belo 
gol de Hulk no fim e segue 100% no gol de Hulk no fim e segue 100% no 
MineiroMineiro

Após empate, Pezzolano avisa que Após empate, Pezzolano avisa que 
Cruzeiro passará por momentos duros Cruzeiro passará por momentos duros 
no ano no ano 

Gramado ruim, times desentro-
sados e ainda em busca das melho-
res condições físicas. O “combo” 
ajuda a explicar o jogo morno que 
fizeram Atlético e Tombense neste 
quente domingo (29/1) no Estádio 
Soares de Azevedo, em Muriaé. 
Debaixo de um sol forte - e até 
de uma chuva que caiu repenti-
namente na etapa final - típico 

de uma partida iniciada às 11h, 
as equipes caminhavam para um 
empate até que Hulk brilhou. No 
finalzinho, o artilheiro atleticano 
acertou um chutaço e garantiu a 
vitória por 2 a 1, pela segunda ro-
dada do Campeonato Mineiro.

Os três gols da partida saíram 
já no segundo tempo, quando o 
jogo melhorou ligeiramente. Pau-

linho, em bela combinação com 
Hulk, fez o primeiro dele com a 
camisa alvinegra e abriu o placar. 
Pouco depois, o Tombense buscou 
a igualdade com Alex Sandro. Aos 
43 minutos, o camisa 7 do Atlético 
deu números finais ao jogo.

O Galo mantém os 100% de 
aproveitamento na competição, 
chega aos seis pontos e lidera o 

Após o empate do Cruzeiro com 
o Athletic, por 1 a 1, neste sábado 
(27/1), no Independência, o téc-
nico Paulo Pezzolano foi direto e 
avisou que o time celeste passará 
por “momentos duros” durante a 
temporada e destacou que a Rapo-
sa não está, neste momento, prepa-
rada para ser campeã. 

“Como falamos antes, o torce-
dor do Cruzeiro, às vezes, não en-
tende a posição que temos hoje na 
Série A. A folha salarial do Cruzeiro 
não será das maiores, então temos 
que utilizar o que temos, temos 
que nos tornar mais fortes, vamos 

passar momentos duros, temos que 
lembrar isso, vamos passar momen-
tos duros (na temporada). É bom 
para ir vendo se estão acostuma-
dos com o que pode acontecer, 
isso é o mais importante”, disse 
o treinador.

Pezzolano disse que a meta 
no ano é conseguir uma vaga em 
uma competição internacional: 
Copa Libertadores ou Sul-Ameri-
cana. “Eu sei que é duro, o Cru-
zeiro está preparado historica-
mente para ser campeão de tudo, 
mas este ano não será assim. 
Lamentavelmente, parece descul-

pa, mas é a realidade, não tenho 
problema em falar. Se o Cruzeiro 
tivesse para ser campeão, iria fa-
lar. Mas hoje, no Cruzeiro, temos 
que tentar fazer o melhor possível 
para entrar em uma copa interna-
cional, essa é a realidade”.

“Vamos passar por momento 
duríssimo e temos que estar prepa-
rados para isso, este jogo (contra o 
Athletic) serve para ver tudo isso, o 
comportamento dos jogadores, os 
momentos adversos, mais jogado-
res experientes que vamos necessi-
tar para suportar as adversidades”, 
acrescentou. (Superesportes)
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Grupo A. Já o Tombense ainda não 
pontuou e é o último colocado do 
Grupo C.

Na próxima rodada, o Atlético 
terá pela frente, em tese, o Ipa-
tinga. A participação do time do 
interior no Estadual, porém, está 
sub judice no Superior Tribunal de 
Justiça Desportiva (STJD). Portan-
to, a partida não tem realização, 
data e horário confirmados.

Já o Tombense joga com a Cal-
dense no próximo sábado (4/2), a 
partir das 19h, novamente no Soa-
res de Azevedo. 

PRIMEIRO TEMPO MORNO

Debaixo de muito calor em Mu-
riaé, Atlético e Tombense fizeram 
um primeiro tempo previsível. 
Tecnicamente superior, o time alvi-
negro teve quase 80% de posse de 
bola e finalizou muito mais (nove 
contra três), mas sofreu com o gra-
mado ruim.

Mas, apesar do domínio atleti-
cano, foi uma etapa inicial morna. 
O técnico Eduardo Coudet resol-
veu testar variações em relação à 
estreia - a vitória por 2 a 1 sobre a 
Caldense - e escalou o meia Ede-

nilson na lateral esquerda e for-
mou um trio de meias com Calebe, 
Hyoran e Pedrinho.

A quantidade elevada de arma-
dores não resultou em tantas gran-
des oportunidades. As melhores 
foram com Paulinho. No começo, 
desperdiçou ótima chance de ca-
beça. Nos acréscimos, fez o gol 
após cruzamento de Hyoran, mas 
o lance foi invalidado por impedi-
mento.

Acuado, o Tombense pouco le-
vou perigo ao gol defendido por 
Everson. E as equipes foram para 
o intervalo com o empate em 0 a 
0 no placar. 

SEGUNDO TEMPO AGITADO

Coudet mexeu no time e colo-
cou Vargas no lugar de Pedrinho 
na volta para o segundo tempo. 
Mas quem mudou a cara do jogo já 
estava em campo. Hulk e Paulinho, 
os jogadores com maior capacida-
de técnica do elenco, protagoniza-
ram o gol que abriu o placar logo 
aos cinco minutos.

Paulinho carregou a bola e 
abriu na direita. Hulk invadiu a 
área, pedalou e cruzou na cabeça 

do mesmo Paulinho. O atacante 
testou com precisão, no chão, e 
marcou o primeiro dele com a ca-
misa atleticana.

Em desvantagem, o Tombense 
tentou aumentar o ritmo ofensivo, 
apesar das dificuldades. Aos 19 mi-
nutos, as tentativas deram resulta-
do. Alex Sandro aproveitou rebote 
de Everson e empurrou para as 
redes para empatar: 1 a 1. O lance 
foi invalidado por impedimento 
pela arbitragem de campo, mas 
o VAR interferiu e percebeu que 
Edenilson dava condições legais. 
Tudo igual.

O resultado ruim fez Coudet 
mandar o time para frente com 
a entrada do atacante Ademir na 
vaga do zagueiro Jemerson. O 
ritmo da partida, porém, voltou 
a cair. Quando o empate parecia 
que ia reinar até o fim, a qualidade 
atleticana fez a diferença.

Estreante, Patrick roubou a 
bola e puxou o contragolpe. Entre-
gou a bola para Vargas, que achou 
Hulk livre, no lado esquerdo da 
área. O atacante alvinegro enfiou 
o pé e acertou um chutaço para fa-
zer o gol da vitória por 2 a 1 aos 43 
minutos. (Superesportes)
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Ammesf salienta que liminar do STF Ammesf salienta que liminar do STF 
representa vitória para os municípiosrepresenta vitória para os municípios

Companhia realiza Companhia realiza 
festival filme em Brasília festival filme em Brasília 
de Minasde Minas

Uma das principais lutas en-
campadas pela Associação dos 
Municípios da Bacia do Médio São 
Francisco (Ammesf ), desde as últi-
mas semanas de 2022, é contra os 
impactos gerados pela prévia do 
Censo Demográfico do IBGE, que 
podem gerar prejuízos para alguns 
municípios, em relação ao coefi-
ciente no Fundo de Participação dos 
Municípios (FPM). E, nesta semana, 
uma importante vitória foi conquis-
tada, por hora, para esta urgente 
pauta municipalista.

Conforme a Nota Oficial do 
Supremo Tribunal Federal (STF), 
divulgada na última segunda-feira 

(23/01), o ministro Ricardo Lewa-
ndowski determinou que a distri-
buição do Fundo de Participação 
dos Municípios (FPM) deste ano 
tenha como patamar mínimo os co-
eficientes de distribuição utilizados 
no exercício de 2018. Em liminar 
deferida na Arguição de Descum-
primento de Preceito Fundamental 
(ADPF) 1043, o ministro suspendeu 
a normativa do Tribunal de Contas 
da União (TCU) que determinava a 
utilização dos dados populacionais 
do Censo Demográfico de 2022, 
que ainda não foi concluído. 

Para o ministro, “o objetivo 
é assegurar que o Poder Público 

A Companhia Energética de 
Minas Gerais realizou em Brasilia 
de Minas, uma etapa do Festival 
Filme de Bairro, destinado aos 
públicos jovens e adultos, o fes-
tival é uma realização da Gesto 
Produtora e Secretaria de Cultura 
de Minas Gerais que tem ainda o 
apoio da Ouseria Produção e Ins-
tituto Gesto. 

Lançado em 2022, o Festival 
Filme de Bairro visa fomentar a 

produção audiovisual e o registro 
do patrimônio histórico material 
e imaterial de Minas Gerais. O 
projeto realizará oficinas de for-
mação audiovisual voltadas para 
iniciação ao cinema, com foco na 
produção de filmes do gênero do-
cumentário, de no máximo quin-
ze minutos de duração, em que 
o conteúdo explore a identidade 
cultural mineira.  

As oficinas são gratuitas, divi-

didas em três módulos de quatro 
horas. No primeiro módulo será 
estudado roteiro, produção e 
gestão audiovisual. No segundo 
módulo, captação e edição e no 
terceiro módulo direção e fina-
lização, passando por todas as 
etapas estruturais de um projeto 
audiovisual em sua completude.  
Minas Gerais é rica em manifesta-
ções culturais - reinados, congadas, 
povos de terreiros, quilombos, 

capoeira, folias de reis - que rece-
beram influência ou que se origina-
ram da cultura africana no Brasil. 
Essas manifestações, conhecidas 
como afro mineiridades, aconte-
cem desde os tempos coloniais até 
a atualidade e contribuem para a 
manutenção da identidade mineira. 
Desta maneira, o registro em forma 
de documentário, é de suma impor-
tância para garantir a memória de 
nossa cultura popular.
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O presidente da entidade, Pedro Braga (ao centro) 

atue com lealdade, transparência 
e boa-fé, vedando modificação de 
conduta de forma inesperada, anô-
mala ou contraditória, de maneira 
a surpreender o administrado ou 
frustrar as suas legítimas expecta-
tivas”. Esta decisão beneficia dire-
tamente várias cidades do norte de 
Minas: Bonito de Minas, Buenópo-
lis, Buritizeiro, Chapada Gaúcha, 
Espinosa, Francisco Sá, Grão Mo-
gol, Itacarambi, Jaíba, Janaúba, Ma-
tias Cardoso, Mirabela, Ninheira, 
Porteirinha, Rio Pardo de Minas, 
São João do Paraíso, São Romão e 
Várzea da Palma.

O presidente da Ammesf e pre-
feito de Buritizeiro, Pedro Braga, 
comemorou a determinação do 
STF, que representa o quanto a 
junção de forças com outras enti-
dades municipalistas e as articula-
ções políticas desenvolvidas pode 
fazer a diferença na luta pelos 
direitos dos municípios. “É a pri-
meira vitória nessa longa batalha 
que estamos comprometidos a 
superar, juntamente com a AMM e 

a CNM. O pacto federativo é um prin-
cípio que não pode ser ignorado. Ao 
permitir mudanças infundadas nos 

coeficientes de distribuição do FPM, 
as contas municipais deixarão de 
garantir a continuidade de serviços 

básicos, afetando principalmente as 
pessoas menos favorecidas”, expli-
cou Pedro Braga.


